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Д о к л а д  о х о д е  работы  Н а у ч н о го  к о м и т ет а  
О р ган и зац и и  О бъ единенны х Н аций по д е й 
ств ию  а то м н о й  радиации

1. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говори тп о-и сп ан ски ):  Г е -  
н еральная  А ссам б л ея  приняла решение обсудить 
на пленарном заседании пункт 24 повестки  дня — 
доклад о ходе работы  Научного к о м и тета  Ор
ганизации Объединенных Наций по действию 
атомной радиации. Ч ленам  Генеральной  А с с а м б 
леи  розданы доклад  о ходе работы Н аучного 
ко м и тета  и заявление о финансовой стороне 
это го  доклада  /А ./4119 /АНН. 1_7, которое п р е д с та в 
лено Г енеральны м  С екр етар ем  в связи  с до 
кладом о ходе работы .

2. Члены Генеральной А ссам блеи  такж е полу
чили проект резолюции одиннадцати держав [ А /  
Г . 268.7 и заявление о его  финансовой стороне

/А /4 2 8 3  и С о г г Л ] ,  представленное  Г енеральны м  
С екр етар ем  в связи  с проектом  резолюции. 
В пункте 3 последнего  д окум ен та  говорится , 
что общие расходы в связи  с этим  вопросом 
составляю т 51 600 долларов. Прежде чем п р е 
д о стави ть  слово п р ед стави тел ям , которые ж е л а 
ют вы ступить  по этом у вопросу, я ж елаю  со 
общить Г енеральной  А ссам бл ее  о том , что если 
будет принят это т  проект резолюции, то  з а я в 
ление о финансовой стороне, представленное 
Генеральны м  С екр етар ем ,  будет направлено в 
П ятый ком итет  с т е м ,  чтобы он см ог  пред
принять необходимые ш аги в отношении бюд
ж ета  на 1960 год.

3. Г -н  ГРИ Н  (Канада) (говорит по-английски): 
Из всех  научных и технологических  достижений 
последних л е т  освобождение энергии ат о м а  я в и 
лось, несомненно, наиболее выдающимся и важ 
ным достиж ением . Отныне чел о веч ество  должно 
жить в м е с т е  с атомом . Уже известн ы  или опре
делены многие м етоды , с помощью которых 
э т а  новая  сила м ож ет  служить человеку  в его  
стремлении к лучшей жизни. Однако в м е с те  с 
этим  мы должны научить и том у , как обуздать  
ужасный разруш ительный потенциал атом а .

4. Позиция п р ави тел ьства  Канады по этом у 
вопросу уже была излож ена д остаточн о  ясно. 
Например, мы убеждены в необходимости со
глашения о прекращении под надеж ны м контро
лем и сп ы тательны х взры вов  ядерн ого  оружия 
всех  видов. Мы н ад еем ся ,  что переговоры  по 
этом у  вопросу и вообще по вопросу о р а зо р у 
жении в скором времени приведут к соглаш е
нию, которое положит конец дальнейшим испы
таниям  это го  оружия.

5. Однако даже то гд а ,  когда  будет достигн ут  
этот  ж елательны й р е зу л ь т ат ,  еще о стан ется  про
блема ионизирующей радиации. П о-преж нем у бу
д ет  продолж аться  в течение нескольких л ет  
выпадение радиоактивных осадков, уже находя
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щихся в атмосфере. Также в течение длитель
ного времени будет ощущаться действие радио
активных изотопов, движущихся в пищевых ц е
пях. Б олее того , в течение длительного вре
мени будет ощущаться генетическое и биоло
гическое влияние созданной человеком и е с т е 
ственной радиации на здоровье людей.

6 . В вопросе такого значения для человече
ской жизни и для будущих поколений мы счи
таем  крайне важным ликвидировать пробелы, 
которые еще сущ ествуют в наших знаниях о 
явлении радиации. В се озабочены тем , что мы 
должны быть в состоянии более точно чем сей
час оценить возможный характер и степень  
опасности, возникающей в результате того, что 
человек усиливает искусственно радиацию, кото
рая уже сущ ествует в природе.

7 . Научный комитет Организации Объединен
ных Наций по действию атомной радиации, кото
рый был учрежден главным образом в целйх 
изучения этих вопросов, проделал очень п ол ез
ную работу в течение четырех лет своего  су
щ ествования. После своего первого исчерпы
вающего доклада [ А / 3 8 3 8 ] ,  который был рас
смотрен на последней сессии Генеральной А с
самблеи [ 7 9 2 - с  заседание7, Комитет перешел к 
подготовке программы работы для своих буду
щих сессий. Делегация Канады считает, что 
это  программа хорошо разработана и им еет  
практический характер.

8. Комитет будет продолжать изучение физи
ческих аспектов выпадения радиоактивных осад
ков, физических и биологических проблем, ка
сающихся передачи продуктов распада по пи
щевым цепям, и взаим освязи между дозой ради
ации и ее влиянием. Комитет также будет  
изучать генетические, физические и биологи
ческие проблемы, возникающие в связи с тем , 
что С '4 сохраняет радиоактивность в течение 
нескольких столетий.

9. В своей работе Комитет получает помощь 
от многих правительств, специализированных 
учреждений, от М еждународного агентства по 
атомной энергии, международных неправитель
ственных и научных организаций, а также от 
отдельных ученых. Делегация Канады с удовле
творением отм ечает, что, по-видимому, уже 
достигнута полезная договоренность о сотруд
ничестве между Научным комитетом и заинте
ресованными учреждениями.

10 . Однако ясно, что, несмотря на эту по

мощь и то , что К ом итет  уже получил зн ачи 
тельн ое  количество  полезной информации о в ы 
падении радиоактивны х осадков , уровнях ради
ации и по вопросам  радиобиологии от многих 
го с у д а р с тв -ч л е н о в ,  ему необходимо и м еть  боль
ше информации по этим  вопросам , для того  
чтобы он м о г  полностью  вы полнять свои задачи , 
а т а ^ е  Для т о го  чтобы м акси м альн о  исп оль
зо в а т ь  научные знания и м ето д ы , имеющиеся 
в его  распоряжении. С ам  К ом итет  счи тает  н е 
обходимым просить го с у д а р с тв а -ч л е н ы  предо
с т ав л я т ь  дальнейшие данные в дополнение к 
те м ,  которые уже содерж атся  в его  преды ду
щ ем исчерпываю щ ем докладе, и предложить, 
чтобы э т а  информация дополнялась из других 
источников.

11. С целью заполнения пробелов, которые еще 
сущ ествую т в наших знаниях в области  радиации, 
учен ы е , по наш ему мнению, должны р асп о л агать  
наиболее полной и сам ой  надежной информацией. 
А это го  можно достичь лишь в р е зу л ь т а т е  
с ам о го  широкого сотрудн и чества  г о с у д а р с т в -  
членов и заин тересованн ы х международных ор
ганизаций. Мы счи таем , что для получения 
такой  информации и расширения необходимого 
сотрудни чества  важно приложить более зн ачи 
тельн ы е усилия. Мы хотим , чтобы эти  усилия 
были надежно поддержаны авто р и тето м  Г е н е 
ральной А ссам блеи .

12. С этой целью  делегац и я  Канады в м е с те  
с дел егац и ям и  А встрии, А ргентины , Г ан ы , И р
ландии, Италии, Мексики, Новой Зеландии, Н ор
вегии , Ч ехословакии  и Японии представи ли  про
ект  резолюции.

13. Проще говоря, это т  проект  резолюции и м еет  
целью, помимо одобрения различных р еко м ен 
даций К ом и тета ,  просить эт о т  К ом итет  и з у 
чить во зм о ж н о сть  проведения мероприятий, ко
торы е, я надею сь, будут более эффективными, 
по собиранию и анализу  г о су д ар ств ам и -ч л ен ам и  
проб воздуха , воды, почв и продуктов для опре
деления их зараж енн ости  на  основе единообраз
ных стан дартов , а такж е во зм о ж н о сть  поощре
ния генетических  и биологических исследований 
по вопросу о действии  радиации.

14. При рассм отрен и и  этих вопросов , в кон
сультации с заи н тересованн ы м и учреждениями, 
К ом итет  м ож ет  вы явить  пробелы в технических 
возм ож н остях  го с у д а р с тв -ч л е н о в ,  которые м е 
шают им принимать участие в общей п р о грам м е . 
Если это  так ,  то , я надею сь, за и н те р е с о 
ванные учреждения р а с с м о тр я т  в озм ож н ость
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оказания помощи для ликвидации этих про
белов.

15. Кроме того , в проекте резолюции А ссам б
лея просит членов, располагающих оборудова
нием для проведения лабораторных анализов, 
оказать помощь в анализе проб радиации. Пра
вительство Канады, со своей стороны, готово  
оказать помощь подобного рода другим госу 
дарствам -членам , которые пожелают воспользо
ваться лабораторным оборудованием Канады.

16. Мы готовы получать от других государств  
пробы, взятые для определения радиации в со 
ответствии с м етодам и, рекомендованными Н а
учным комитетом в консультации с соотв етст
вующими специализированными учреждениями, 
и анализировать эти пробы в лабораториях ка
надского правительства, которые ответственны  
за  собирание и оценку проб в Канаде. Если 
другие правительства проявят готовность участ
вовать в осуществлении такой объединенной 
программы по собиранию и анализу проб, то 
правительство Канады, в качестве первоначаль
ного предложения, согласно принимать и анали
зировать на регулярной основе пробы воздуха, 
воды, почвы и продуктов от 20—25 иностранных 
станций каждой категории.

17. К огда будет установлено, что другие го 
сударства готовы сотрудничать в осуществлении  
этой программы, эти анализы можно будет на
чать через несколько месяцев, необходимых  
для того , чтобы расширить канадские лабора
тории и увеличить их обслуживающий персонал. 
Правительство Канады готово взять на себя  
обязательство применять в своих лабораториях 
только такие методы анализа, которые обесп е
чивали бы сравнимость результатов с резуль
татами, получаемыми другими правительствами, 
принимающими участие в осуществлении прог
раммы такого характера. Мы считаем, что м еро
приятие подобного рода явится существенной  
помощью для Научного комитета в выполнении 
его  задачи, и мы приглашаем другие прави
тельства рассм отреть вопрос о том , как они 
м огут участвовать в осуществлении программы  
— путем собирания проб или путем предостав
ления оборудования для анализа.

18. Если, как мы надеем ся, на наши предло
жения откликнутся многие государства, а также 
на предложения других правительств о предо
ставлении своего оборудования, мы будем  счи
тать, что секретариат Комитета будет инфор
мироваться по мере достижения соответствую 

щей договоренности между государствам и-чле
нами, присылающими пробы, и государствами, 
предоставляющими лабораторное оборудование. 
Г осударства-члены , желающие собирать пробы, 
будут информировать Секретариат о наличии 
таких проб; Секретариат будет получать св е
дения от государств-членов, а также, возм ож 
но, и М еждународного агентства по атомной 
энергии о том , будут ли они получать и ана
лизировать пробы, помимо тех , которые они 
собирают сами. Мы надеем ся, что таким обра
зом  между правительствами м ож ет быть дости г
нута договоренность об отправке проб для ана
лиза в наиболее удобные или подходящие ла
боратории. Н есомненно, что результаты  анализа 
будут сообщ аться как Комитету, так и стране, 
приславшей пробы.

19. Внося это предложение и представляя на 
рассмотрение Генеральной А ссамблеи данный 
проект резолюции, делегация Канады нам ерева
ется укрепить положение Научного комитета и 
поручить ему разработать практические м ер о
приятия по расширению собирания необходимой  
ему информации. Проект резолюции предостав
ляет Научному комитету право решать, как это  
лучше в сего  сделать, и не пытается каким- 
либо образом  направлять научную работу Ко
м итета или оказывать на нее влияние.

20. Ни одно из предложений, изложенных в про
екте резолюции, не выходит за  пределы круга 
ведения, установленного для Научного комитета, 
который уже им еет право получать данные о 
радиации и рекомендовать единообразные нормы 
в отношении порядка сбора и анализа проб. 
Фактически, Научный комитет уже обратился 
к государствам -членам  с просьбой принять уча
стие в такой работе.

21. Проект резолюции, представленный на рас
смотрение Генеральной А ссам блеи, является  
результатом  продолжительных переговоров м еж 
ду делегациями, представляющими различные 
географические районы и политические мнения. 
П оэтому мы н адеем ся, что этот проект будет  
принят всеми членами Генеральной А ссамблеи. 
Он представляет собой практическое выражение 
того, что мы считаем нашим общим ж ел ан и ем ,— 
помочь Научному комитету выполнить работу, 
чтобы знание биологического влияния ионизи
рующей радиации на человека было как можно 
более полным. П оэтому важно, чтобы во всем  
мире физические измерения интенсивностинрас- 
предления радиации были точными и исчерпы
вающими, чтобы изучение биологическоговлия-
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ния радиации основы валось на самой полной и 
сам ой надежной информации.

22. Г - н  НОСЕК (Ч ехословакия) (говорит п о -  
английски): П рави тельство  Чехословакии при
д ае т  большое значение д еятельности  Научного 
к о м и тета  Организации Объединенных Наций по 
дей стви ю  атомной радиации, доклад которого  
/А /4 1 1 9 7  м ы  сейчас р ас с м атр и в а е м ,  в связи  
с выполнением им в последнее вр ем я  значи
тельной работы по изучению дей стви я  ионизи
рующей радиации на ч еловека  и окружающую 
среду.

23. Достиж ения К ом и тета ,  членом которого  Ч е 
хословакия такж е я в л яе т с я ,  показы ваю т, что он 
долж ен продолжать свою работу, ввиду то го  
что наук а  еще не вы явила всего  разнообразия  
влияния и масш табов  радиоактивного  излучения, 
в ы зы в а е м о го ,  в ч астности , радиоактивными 
осадкам и , образующимися в р е зу л ь т ат е  и сп ы та 
ний ядерного  оружия. Изучение и знание вновь 
откры ты х частиц  в радиоактивных осадках , а 
такж е  их сом ати ческое  и генетическое  влияние 
на  человек а  приобрели громадное значение, если 
р а с с м ат р и в а т ь  их с точки зрения охраны зд о 
ровья нынешнего и будущих поколений.

24. П р ави тел ьство  Ч ехословакии счи тает  ны
нешнюю работу К о м и тета  удовлетворительной и 
п ри держ и вается  то го  мнения, что его  д е я т е л ь 
ность  долж на р а з в и в а т ь с я  в том  же н ап р ав 
лении, как и в прошлом. Именно п оэтом у  д е л е 
гация Чехословакии полностью одобряет доклад 
К о м и тета  о его  работе  в 1959 году , а такж е 
ближайшую програм м у  работы на 1959 и на 
1960 г г . ,  изложенную в пункте 18 приложения I 
к докладу.

25. П р ави тел ьство  Ч ехословакии  счи тает ,  что 
пр о гр ам м а  работы  К о м и тета  р а зв и в а е т с я  в п р а 
вильном направлении, и оно с удовлетворением  
принимает к сведению заверения  К о м и тета  о 
т о м ,  что он «сосредоточит обсуждение на бли
жайших своих сессиях  на  проблеме ради оак
тивного  выпадения и на  радиобиологических 
вопросах»  /А /4 1 1 9 ,  пункт 47.

26. Из доклада К ом и тета  следует , что он р е 
шил в будущем проводить каждый год две с е с 
сии. В 1960 году одна сессия  состои тся  в Н ью - 
Йорке и д р у гая  в Женеве или в каком -ли бо  
другом  м е с т е ,  в зависи м ости  от получения при
глаш ения от п рави тельств  или учреждений Ор
ганизации Объединенных Наций в соответстви и  
с резолюцией 1202 (XII) Генеральной А ссам блеи .

27. В этой связи  мне хотелось  бы напомнить, 
что п рави тельство  Ч ехословакии проявило ин
терес  к работе  К о м и тета  и вы разило  удовле
творение его  работой, пригласив К о м и т е т ,ч е р е з  
Г ен еральн ого  С ек р етар я  О рганизации Объеди
ненных Наций, провести  одну из  сессий  в П раге  
в 1960 году, и в м е с те  с т е м  заявило , что на 
основании постановлений резолюции 1202 (XII) 
оно в о з ь м е т  на себя дополнительные расходы, 
связанны е с проведением  сессии  К о м и тета  в 
П р аге .  О расходах  по проведению одной сессии  
К о м и тета  в П раге  в 1960 году такж е упомина
лось  в П ятом  ком итете  / 7 1 6 - е  заседан ие7  на  
текущ ей сессии  Генеральной  А ссам блеи ,  когда  
этот  К ом итет  обсуждал бюджетную см е ту  О рга
низации Объединенных Наций на 1960 год.

28. По докладу К о м и тета  делегац и я  Ч ех о сл о 
вакии 12 октября 1959 г. в н есл а  проект  р е з о 
люции /А /1 . ,2 6 3  и  Согг. 17, который, среди про
чего ,  обращ ает внимание на то , что  в а т м о 
сфере были обнаружены новые опасные частицы 
ради оактивного  вы падения, и приглаш ает Коми
т е т  в своей будущей д еятел ьн о сти ,  а такж е 
в своем  докладе пятнадцатой сессии  Г е н е р а л ь 
ной А ссам блеи  уделить больше внимания радио
активному выпадению и, в ч астности , биологи
ческом у и ген ети ческом у  эффекту ради оактив
ного и зотопа  С 14.

29. В первоначальном проекте  резолюции Ч е х о 
словакии такж е  содерж ался  призыв к с о о т в е т 
ствующим п р ав и тел ь ств ам  и н еп р ав и тел ь ств ен 
ным организац иям  во всех  го су дар ствах  о к а 
зы в а т ь  более интенсивную помощь К ом итету , 
в особенности п утем  предоставлени я  информации 
по вопросам  радиоактивного  выпадения, его 
биологического  и г ен ети ческо го  влияния.

30. Р е з у л ь т а т ы ,  полученные К о м и тето м , и в ы 
воды, сделанные и звестн ы м и  учеными мира, с в и 
д етел ь ств у ю т  о том , что испытания ядерного  
оружия п редставляю т собой гораздо  большую 
опасность для ч ел о в еч еств а ,  чем  первоначально 
предполагалось .

31. В ы зы в а е т  большую тр е в о гу  то, что только 
за  один год, т .е .  с тринадцатой сессии  Г е н е 
ральной А ссам блеи  Организации Объединенных 
Наций, когда  считалось , что средний период 
полураспада радиоактивных вещ еств  в с т р а т о 
сфере р а в н я е т ся  ш ести  — десяти  годам , р е з у л ь 
таты  новых исследований и новых измерений 
подтвердили, что период полураспада ради оак
тивных вещ еств  в стратосфере с о с та в л я е т  лишь 
о д и н -тр и  года. П оэтом у п р едполагаем ы е дозы
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радиации, оказывающие влияние на нынешнее 
поколение, будут в пять р аз  выше, чем ранее 
счи талось , и произойдут аналогичные увеличе
ния числа предполагаем ы х сом атических  и г е 
нетических  эффектов на человека . Я имею в 
виду такие явления как лейкем и я, костные опу
холи и генетические  дефекты у новорож
денных.

32. Огромную опасность , р азм ер ы  которой еще 
не и звестн ы , для здоровья  ч ел о веч ества  пред-  
с тавляети н тен си вн ое  накопление радиоактивного  
углерода  ( С 14) в р е зу л ь т а т е  и сп ы тательны х 
взры вов  ядерного  оружия и особенно взры вов  
водородного оружия. Д оклады, до сих пор пред
ставленны е К о м итетом , касаю тся  этих проблем 
лишь м имоходом. П оэтом у в есьм а  похвально, 
что К ом и тет  решил обсудить на своей восьмой 
сессии  физические и биологические проблемы, 
связанны е с у гл ер о д о м -1 4 ,  его  движение в при
роде и роль, которую это т  элем ент  и гр а е т  во 
вредных генетических  и сом атических эффектах 
на  человека.

33. Ученые, и среди них такж е ученые Ч е х о 
словакии, своими эксперим ентам и  доказали , что 
количество  радиоактивного  углерода , который 
о б р азу ется  в атмосфере в р е зу л ь т ат е  к о см и ч е 
ской радиации в пределах от 7 до 10 кг в год, 
достаточн о , чтобы зам ен и ть  примерно такое  же 
количество  радиоактивного  углерода , содерж а
щ егося  в органических и неорганических вещ е
ствах ,  который р асп ад ется  в природе в течение 
того  же периода.

34. Какое влияние оказы ваю т исп ы тательны е 
взры вы  ядерного  оружия на равновесие радио
активного углерода  в природе? Р а с ч е т ы ,  сделан
ные в 1956 году относительно коли чества  р а 
диоактивного  углерода , образовавш егося  в р е 
зу л ь т а те  и сп ы тательны х взры вов  ядерного  ору
жия, показы ваю т, что каждые 10 м егато н н  эн ер
гии, освобожденной во врем я этих в зры вов , 
дают 15—70 кг радиоактивного углерода .

35. В 1958 году это предположительное коли
чество  было изм енено на 74 кг радиоактивного  
углерода , образую щ егося в р е зу л ь т ат е  каждых 
10 м егато н н  освобожденной энергии. Однако 
нынешние теоретически е  расчеты  показы ваю т, 
что количество  радиоактивного углерода , обра
зую щ егося на каж ды е 10 м егато н н  освобож 
денной энергии, м ож ет  м е н я т ь с я  в пределах 
от 52 кг радиоактивного  углерода для р е а к 
ции расщепления до 330 кг радиоактивного у г 
лерода для  термоядерной реакции.

36. За один год и сп ы тательны х взры вов  я д ер 
ного оружия при нынешних тем п ах  вы б р асы 
в а е т с я  в атмосферу в тридцать раз  или даже 
больше раиоактивного  углерода , чем  м о гло  быть 
образовано за  то  же вр ем я  естествен н ой  кос
м ической  радиацией и ее частицами . В н а с т о я 
щее врем я  количество  радиоактивного  у гл ер о 
д а -1 4  в атмосфере уже на 10 процентов больше, 
чем пять лет  том у н азад .

37. По р а с ч е т а м  ученого Соединенных Штатов 
г - н а  Линуса П аулинга количество  ради оактив
ного  углерода , образованного  в атмосфере в 
р е зу л ь т а т е  уже проведенных и сп ы тательны х 
взры вов  ядерного  оружия, м ож ет  для будущих 
поколений принести до 1,2 млн. случаев г е н е 
тических дефектов различных степений — от фи
зических и ум ственны х дефектов до см ерти  
новорожденных или м алы х детей . В м е с те  с т е м  
указанное число случаев будет соответственно  
увеличиваться  по м ер е  роста  рож даем ости  у 
будущих поколений по сравнению с нынешним 
положением.

38. Т от  факт, что средний период полураспада 
атом а  радиоактивного  у гл ер о д а -1 4  с о став л я ет  
более 8 000 л ет ,  и многие другие о б ст о я т ел ь 
ств а  п редставляю т для будущих поколений лю
дей опасность , связанную  с н еи звестн ы м и  с е р ь 
езны м и последствиям и. Имею щ аяся в р асп о р яж е
нии науки информация по этим  вопросам  пока 
в е с ь м а  незн ачи тельн а  и недостаточн а  и ее уто ч 
нение потребует  м ного  л ет  напряженной работы. 
Нынешние достиж ения в н ау ч н о -и ссл ед о в ател ь 
ской работе  еще более подчеркивают срочную 
н еобходим ость  постоянного  запрещения всех  и с 
п ы тательн ы х взры вов ядерного оружия.

39. То, что я только  что с к азал ,  полностью 
оправды вает  требования о том , чтобы К ом итет  
сосредоточил свою будущую д е я т е л ь н о с т ь  на 
исследовании влияния радиоактивного  выпадения 
и особенно угл ер о да-1 4 .

40. Это требование, а такж е все ,  что к а с а е т с я  
сам ого  сущ ества  это го  вопроса в п ервон ачаль
ном проекте резолюции делегации Чехословакии, 
изложено в совм естн ом  проекте резолюции [ А /  
Ь.268_7, который явился р е зу л ь т ат о м  п е р е го в о 
ров делегации Ч ехословакии с другими д е л е 
гациями и, особенно, с делегаци ей  Канады для 
вы работки приемлем ого  для всех  т е к с т а .  У чи
ты в ая  с е р ь е зн о с т ь  сложных проблем, отн о ся 
щихся к атомной радиации, делегац и я  Ч е х о сл о 
вакии сделала  все  возмож ное для достиж ения 
соглаш ения на переговорах . Ввиду того  что  такое
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соглаш ение было достигн уто , делегац и я  Ч е х о 
словакии снимает  свой первоначальный проект  
резолюции.

41. П роект  резолюции, представленны й сегодня  
одиннадцатью держ авам и  и только что вн е с е н 
ный на р ассм отрени е  А ссам блеи  м и н и стром и н о
странных дел Канады г -н о м  Грином, преду
с м а тр и в а ет  поощрение д еятел ьн о сти  К о м и тета  
в рам ках  его  нынешних полномочий. В н а м е 
рения соавторов  это го  проекта  резолюции не 
входило расширение функций К о м и тета  или по
ручение К ом итету  задач  организационного или 
оперативного  хар ак тер а .  К ом итет  должен м а к 
сим ально  и сп ользовать  существующие м еж д у 
народные организации и имеющимися финансо
выми средствам и  обеспечить максим альн ую  эф
ф ективность своей работы . Именно таким  об
р а зо м  мы должны то лк о вать  требование, и з л о 
женное в проекте  резолюции одиннадцати д ер 
ж ав , что К ом итет  должен р а зр а б о т а т ь  меры для 
стимулирования потока информации по вопросам , 
касаю щ имся атомной радиации.

42. Д елегац и я  Ч ехословакии  н а д е е тс я ,  ч т о д е я -  
т ельн о сть  К ом и тета  принесет  новые плоды в 
изучении радиоактивных выпадений и, в ч астн о 
сти , в изучении биологических и генетических 
эффектов у гл ер о д а -1 4 .  Д ел егац и я  Чехословакии 
такж е  вы раж ает  надежду, что Г ен ер ал ьн ая  А с 
сам бл ея  одобрит доклад  Научного ко м и тета  Ор
ганизации Объединенных Наций по действию  
атомной радиации, а такж е  совместны й проект 
резолюции одиннадцати держ ав .

43. Г - н  МАЦУДАЙРА (Япония) ( говорит п о -  
английски): Д елегац и я  Японии и м еет  ч ес т ь  быть 
соавтором  п роекта  резолюции, который мы р а с 
см а тр и в а ем  /А /Ь .2 6 8 7 .  Данный проект р езо л ю 
ции преследует  три цели: во -первы х , одобрить 
рекомендации, изложенные в годовом докладе 
о работе  /А /4 1 1 9 7  Н аучного ком и тета  О ргани
зации Объединенных Наций по действию  атомной 
радиации; во -вто р ы х , о твети ть  на неоднок рат
ные требования К о м и тета  о предоставлении бо
л ее  значительной информации и данных та к о го  
же типа как  и сведения , содержащиеся в его  
исчерпывающ ем докладе /А /3 8 3 8 7  за  прошлый 
год; и в -т р е т ь и х ,  вообще способствовать  про
ведению нау ч н о -и ссл едо вател ьско й  работы в 
этой  важной области  и сотрудничеству  р азл и ч 
ных органов, работающих в этой области.

44. Министр иностранных дел Канады г -н  Грин 
н а  пленарном заседан ии  24 сентября  1959 года 
заявил:

«Если даж е го с у д а р с тв а  с о г л а с я т с я  пре
кратить  испытания ядерного  оружия, проблема 
радиации не и сч езн ет»  /8 0 7 - е  засе д а н и е ,п у н к т  
12] .

45. Д елегац и я  Японии р а з л е л я е т  его  точку з р е 
ния и счи тает ,  что  чем  больше поощ ряется  м и р
ное использование атомной энергии, т е м  более 
необходимо и зу ч ать  проблему радиации. Для 
изучения этой проблемы крайне необходимо п р е 
д о стави ть  ученым мира информацию и данные 
о радиации в р е з у л ь т а т е  выпадения ради о ак
тивных осадков из других источников на в с е 
мирной основе. По этом у  вопросу в докладе 
о ходе работы  К о м и тета  говорится:

«В ходе дискуссий К ом и тет  отм етил , что 
он получил и н а д е е тс я  продолжать получать 
от го с у д ар ств -чл ен о в  О рганизации Объеди
ненных Наций и членов специализированных 
учреждений, а такж е от М еждународного а г е н т 
с т в а  по атомной энергии м ного  полезной ин
формации по вопросам  ради оактивного  в ы п а
дения, радиационных уровней и радиобиологии» 
/А /4 1 1 9 ,  пункт А] .

46. Д елегац и я  Японии счи тает ,  что такое  в с е 
мирное собирание информации и данных К ом и
тето м  возможно лишь при сам ом  широком со 
трудничестве  го с у д а р с тв -ч л е н о в  и з а и н те р е 
сованных международных организаций. Как г о 
ворится  в пункте 2 части  II п роекта  резолюции, 
К ом итету  поручено:

« . . . р а с с м о т р е т ь  и изучить  соответствую щ ие 
меры для усиления притока такой  информации 
и данных».

В части  Ш  К ом итету  п оручается :

« . . .р а с с м о т р е т ь  и изучить  соответствующ ие 
меры для поощрения ген етических , биологи
ческих и других исследований вклю чая и с 
следования, связанны е с проблемой С 14, ко
торые прольют свет  на влияние ради оакти в
ного  облучения на  здоровье населения».

47. Д ал ее  в пункте 1 части  IV  и злож ена прось
ба к го с у д а р с т в а м -ч л е н а м ,  располагаю щ им об
орудованием для лабораторного  анализа :

« .. .сообщ ить другим п р ав и тел ь ств ам ,  в какой 
мере они готовы  по просьбе других прави
тельств  получать и анализи ровать  пробы в со
ответстви и  с програм м ой работы Н аучного ко
м и т е та  и постоянно информировать К ом итет» .
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Д ел егац и я  Японии счи тает ,  что такие м еры , 
я в я тс я  существенной помощью для К о м и тета  в 
выполнении его  зад ач ,  и д елегаци я  Японии вы 
р а ж а е т  надеж ду, что все  го су дар ства -ч л ен ы  
будут сотрудничать в проведении этих м е р о 
приятий.

48. В этой связи  делегац и я  Японии с удовле
творением  з а я в л я е т ,  по поручению своего  п р а 
в и т е л ь с тв а ,  что Япония го то ва  получать  от 
других го сударств  пробы воздуха , воды, почв 
и пищевых продуктов, в зя т ы е  по м ето д ам ,  р е 
комендованным К ом и тетом  в консультации с 
ком петентны м и специализированными учреж де
ниями, и анализировать  эти  пробы в японских 
лабораториях , которые выполняют внутреннюю 
п рограм м у анализа , и что количество проб, 
которое будет получено и проанализировано в 
моей стран е , врем я  ан ализа  и то, каким образом  
выполнять эти м ероприятия , будут определены 
после консультации с К ом итетом .

49. Д ел егац и я  Японии искренне н ад еется ,  что 
данный проект резолюции будет принят едино
гласн о  и что Г е н ер ал ьн ая  А ссам блея  окаж ет 
поддержку будущей работе  К о м и тета  в этой 
важной области.

50. Г - н  ШАНАХАН (Новая Зеландия) ( говорит 
по-английски): Д елегац и я  Новой Зеландии с удов
л етворен ием  присоединилась к десяти  другим 
соавторам  п р о е к т а р е з о л ю ц и и /А /Ь .2 6 8 7 п о п у н к -  
ту 24 п о вестки  дня, который был т а к  умело 
представлен  п р ед стави тел ем  Канады.

51. Большое число соавторов  данного проекта  
резолюции, по нашему мнению, я в л яется  о тр а 
жением доверия Генеральной А ссам блеи  к вы 
полнению Н аучным ко м и тето м  своих задач . Со 
времени своего  создания К ом итет  точно с л е 
довал  лучшим традициям научного сотрудниче
с т в а  и с изум ительной с а м о сто ятель н о стью  и з 
б егал  политических споров.

52. Т ем  сам ы м  Научный ком итет  вносит свой 
в клад  в расширение научных знаний, что всем и  
п р и зн ается .  При этом Научный ком итет  р а с 
ширяет наше понимание радиации и закл ад ы в ает  
основы более объективного изучения важнейших 
аспектов  проблем, которые еще не решены.

53. Д елегац и я  Новой Зеландии искренне н ад е
ет ся ,  что Г ен ер ал ьн ая  А ссам блея  примет в том  
же духе сотрудни чества  это т  проект резолюции, 
который д ае т  высокую оценку работе ,  уже вы 
полненной в области изучения дей стви я  атомной

радиации, одобряет план н ау ч н о -и ссл ед о в ател ь 
ской работы , предложенной Научным ком и тетом , 
и п р ед л агает  м етоды , которые о б легч ат  прове
дение этих исследований.

54. Мы в с е г д а  считали, что крайне необходимы 
международные дей стви я, направленные на р а с 
ширение всех  научных знаний по вопросу о д ей 
ствии на ч ел о века  и его  среду ионизирующей 
радиации всех  видов. Это мнение п о д тв ер ж д ает 
ся откровенным утверж дением  Н аучного ком и
т е т а ,  сделанным в первом исчерпывающ ем д о 
кладе [ А / 3838] ,  что нынешние знания об уровне 
радиации и действии радиации недостаточны  для 
точной оценки всех  возмож ны х опасностей . Н е 
сомненно, что, н есм о тр я  уже на проделанную 
интенсивную работу , еще многое о с т а е т с я  с д е 
лать .

55. Если мы хотим добиться  то го ,  чтобы уро
вень созданной человеком  радиации, облучению 
которой п о д в е р г а ет с я  население зем ли, не п р е 
вышал допустимы х границ, то  крайне необхо
димо, чтобы Научный ком и тет  и его  персонал 
экспертов  полностью  использовали  работу , кото 
рая  проводится  в смежных об ластях . Н есом н ен 
но, Международное а ге н т ст в о  по атомной эн ер 
гии н е с е т  основную о тв етств ен н о сть  за  вы пол
нение этой работы . В сем ирная  организация  з д р а 
воохранения и другие специализированные уч
реждения и научные организации такж е  выпол
няют серьезн ую  иссл едо вател ьску ю  работу  по 
конкретным а с п ек там  это го  вопроса . Научный 
ком итет  не я в л яе т с я  контрольным или админи
стративны м  органом; в проекте  резолюции, ко
торый п р ед ставл ен  н а р а с с м о тр е н и е  Генеральной  
А ссам блеи ,  такж е нет  предложений о предо
ставлении ему каких-либо контрольных или а д 
министративны х функций. Необходимо лишь, ч то 
бы Научный ком и тет  получал от этих других 
учреждений и от прави тельств  те  данные, ко
торые м о гу т  сп особ ствовать  расширению его  
собственны х заклю чений о х арактере  и р а з 
м ер ах  опасности радиации.

56. П оэтом у мы с удовлетворением  о тм еч а е м ,  
что доклад  /А /4 1 1 9 7  о  работе Н аучного коми
т е т а  у к а зы в а е т  на возрастаю щ ее  тесн ое  со 
трудничество  м еж ду  Научным ком и тетом  и М еж 
дународным а ге н тств о м  по атомной энергии, 
пр ави тел ьствам и , специализированными учреж 
дениями и различны м и научными организациями.

57. Мы счи таем , что такое  сотрудничество  
будет даж е еще в большей степени необходимо 
для эффективного осущ ествления К ом и тетом  про
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гр а м м ы , которую он реком ендует . Д елегаци я  
Новой Зеландии полностью одобряет эту про
гр ам м у . Мы сч и таем , что Научный комитет  
я в л я е т с я  именно тем  органом, который м ож ет  
наиболее компетентно решить, в каких областях  
в первую очередь следует  проводить и ссл ед о в а 
ния, и что Научному комитету  следует  предо
стави ть  большую свободу действий. Кроме того ,  
совершенно ясно, что предложения Научного ко 
м и т е та  о представлении докладов, организации 
работы , подборе персонала, связи  Н аучного ко
м и т е т а  с другими органам и  полностью с о о т в е т 
ствую т ж еланиям Генеральной А ссам блеи , в ы 
раж енным в резолюции 1347 (XIII), принятой в 
декабре  1958 года. Мы такж е сч и таем , что 
предположительные расходы, связанны е с про
должением д еятельности  Научного ком и тета ,  
разум н ы .

58. Мы приняли к сведению просьбу Научного 
к о м и тета  о предоставлении дальнейшей инфор
мации типа, уже использованного  в исчерпы ваю 
щ ем докладе К ом и тета . Н овая Зеландия уже 
откликнулась на первоначальный призыв Н ау ч 
ного  к о м и тета  о предоставлении информации, 
и м ое прави тельство  в настоящ ее врем я  р а с 
см атр и в ает  вопрос о том , как наилучшим об
р а зо м  оно м ож ет  ответи ть  на это т  призыв.

59. В проекте резолюции, который п редставлен  
на р ассм отрени е  Генеральной А ссам блеи , такж е 
у д ел я е т с я  должное внимание этом у  аспекту  по
требн остей  Н аучного к о м и тета  и содерж ится 
просьба  о сотрудничестве со стороны прави
т е л ь с т в .  Как мы это понимаем, нужды К ом и
т е т а  имею т двоякий характер . К ом итету  необ
ходимы данные, собранные и представленны е 
в таком  виде, чтобы обеспечить их сравним ость . 
К ом итету  необходимы такж е данные из сам ы х 
разн ообразн ы х  источников, с тем  чтобы в о с 
нову выводов Научного ком и тета  можно было 
положить более исчерпывающий м атери ал .

60. П оэтом у д елегаци я  Новой Зеландии поддер
ж и вает  излож енные в проекте резолюции пред
ложения, которые будут сп особствовать  п оступ
лению более широкой и более единообразной 
информации, особенно в таких важных областях ,  
как  радиоактивное выпадение, радиационные 
уровни и генетические и биологические и с с л е 
дования. Ясно такж е ,  что Научный ком итет  
долж ен стр ем и ться  к том у , что на основе своих 
достиж ений п р ед л агать  такие м етоды , при по
мощи которых такие учреждения, как М ежду
народное а ген тств о  по атомной энергии, В с е 
мирная организация здравоохранения и П родо

вольствен н ая  и сел ьск о х о зяй ствен н ая  органи
зация, м огли  бы заполнять  сер ьезн ы е  пробелы, 
которые еще сущ ествую т в исследованиях, про
водимых в настоящ ее  врем я.

61. В проекте  резолюции содерж ится важное 
предложение о том , чтобы те п р ави тел ьства  
го с у д а р с тв -ч л е н о в ,  которые расп олагаю т  н еоб 
ходимым лабораторны м  оборудованием, помо
гали анализи ровать  пробы. Мы уверены, что 
это предложение будет охотно принято. Однако 
в е с ь м а  важно, чтобы К ом итет  постоянно полу
чал все необходимые сведения, чтобы об есп е 
чить полное согласование  р е зу л ь т ат о в  анализов, 
проведенных по договорен ности  меж ду прави
т е л ь с т в а м и  го су д ар ств -ч л ен о в ,  с информацией, 
которой р а с п о л а г а ет  Научный ком итет .

62. П роект  резолюции, соавтором  которой д е л е 
гация Новой Зеландии и м еет  ч есть  быть, не 
содерж ит никаких директив для Н аучного ко
м и т е та  и не выходит за  рамки полномочий, 
установленных для Н аучного ко м и тета  Г е н е 
ральной А ссам блеей .  Все рекомендации, со дер 
ж ащ иеся в этом  проекте  резолюции, сделаны 
на  основании предложений, выдвинутых самим 
К ом и тетом . У твердив эти рекомендации, мы 
помож ем Научному ком итету  выполнить кон
кретную задачу , которая п о ставлен а  перед ним 
Г енеральной  А ссам блеей .

63. Мы уверены , что это т  проект резолюции 
получит широкую поддержку.

64. Г -н  П О ЛЬД ЕРМ А Н  (Нидерланды) (говорит 
по-английски): П р ав и тел ьств о  Нидерландов
в с е г д а  с и н тересом  и при зн ательн остью  следило 
за  деятел ьн о стью  Н аучного  ко м и тета  Органи
зации Объединенных Наций по действию  атомной 
радиации. Э тот  К ом и тет  м о ж ет  рассчи ты в ать  на 
нашу поддержку в настоящ ее  врем я ,  т а к  же 
как и в будущем. Мы не со м н ев аем ся  в в а ж 
ности  работы , проводимой Организацией Объ
единенных Наций в этой области. П роблем а 
атомной радиации за т р а г и в а е т  нас всех ,  так  
как радиация м ож ет  постави ть  под у гр о зу  су
щ ествование каж дого  из нас в отдельности  
и вс е го  рода чел о веч еск о го  вообще. П оэтом у 
в самом начале мне бы хотелось  за я в и т ь ,  как 
д елегац и я  Нидерландов неоднократно д ел ал а  это  
в прошлом, что в н астоящ ее  вр ем я ,  т а к  же 
как и в ближайшем будущем, будет ощущаться 
потребность  в н езави си м о м  орган е ,  р асп оло-  
гающем высококвалифицированными учеными, 
органе , который будет постоянно определять 
опасность  атомной радиации, а такж е судить
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об эффективности и полноте н ауч н о -и ссл едо ва 
тельск о й  работы , проводимой по этом у  вопросу 
во всем  мире. Мы при вествуем  предложенный 
Аргентиной и д есятью  другими стран ам и  проект 
резолюции /А /Ь .2 6 8 7 ,  который был так  эн ер
гично поддержан министром иностранных дел 
Канады, т а к  как этот  проект резолюции укреп
л я е т  основу для работы  Научного ком и тета , 
которой мы придаем большое значение.

65. Е сть  один вопрос, на  котором мне особенно 
хотелось  бы о стан овиться , потому что в преж
ние годы мое прави тельство  в ы сказы вал о  неко
торые оговорки — и мы не изменили своей пози
ции — в отношении расширения задач  Научного 
ко м и тета .  Я  хочу с к а з а т ь ,  что необходимо у с т а 
новить некоторые ограничения. То, что мы р а с 
см атр и в аем  доклады Н аучного  ком и тета  на п л е 
нарном заседании, в ы зы в а е т  опасения в отно
шении того ,  что другие виды деятельн ости  в этой 
области, как в пределах , так  и за  пределам и 
Организации Объединенных Наций, м о гу т  в к а 
кой -то  степени ускользн уть  от наш его внимания, 
ибо такие виды д еятельн ости  не обсуж даю тся 
на пленарных сессиях  Генеральной  А ссам блеи . 
П оэтом у  мы должны проявлять  большую о с то 
рожность и не подходить к работе  Научного 
к о м и тета  в отрыве от упомянутых мною видов 
деятел ьн о сти ,  как правильно у казал  п р е д с та 
в и тель  Новой Зеландии некоторое врем я  тому 
назад .

66. В целом вся проблема радиации и коорди
нации работы  в этой области обсуж далась  на 
нескольких сессиях  и последний раз на двад 
ц ать  восьм ой сессии  Экономического  и С оциаль
ного С о вета ,  которая со сто ял ась  летом  1959 го 
да. Я вижу, что проект резолюции, который 
мы р а с с м ат р и в а е м ,  упоминает об этом , и д е л е 
гация Нидерландов искренне согласн а  с этой 
ссылкой на более широкую задачу . Если мы 
будем зан и м аться  только  одним видом д е я т е л ь 
ности, то в с е г д а  будет сущ ествовать  опасность 
утрати ть  связь  с более широкими аспектам и, 
позволяющими координировать эту д еятел ьн о сть  
с другими видами д еятельн ости  в той же о б л а с 
ти, и делегаци я  Нидерландов, несомненно против 
того , чтобы в будущем Научный ко м и тет  стал  
к а к и м -т о  неофициальным специализированным 
учреждением в рам ках  С екр етар и ата .  Правда, 
вопрос это т  ве с ь м а  важен, но это не было бы 
сам ы м  идеальны м и ц елесообразн ы м  решением. 
П оэтому, хотя делегац и я  Нидерландов и с о г л а с 
на с данным проектом  резолюции, мы не выпол
нили бы наш долг, если бы мы не записали эти 
зам ечан и я  на полях, и я м огу  вас уверить,

что мы это  д ел аем ,  для того  чтобы обеспечить 
положительный вклад.

67. В докладе 1 А дминистративного  ко м и тета  по 
координации, о котором говорится  в этом  проек
те резолюции, содерж ится в е с ь м а  интересное 
описание возм ож н остей  для со вм естн ы х  д е й с т 
вий в области атомной радиации. Д оклад  содер
жит м ного  сер ьезн ы х  аргум ентов  в пользу таких 
действий, но его  выводы п р ед ставл яю тся  д о в о ль 
но ограниченными. Д легац ия  Нидерландов в 
Экономическом и Социальном С овете  не была 
вполне удовлетворена  этими вы водами. Мы счи
т а ем ,  что из фактов, приведенных в докладе, 
можно было сдел ать  более положительные вы 
воды.

68. Обсуждение это го  вопроса  о с т ав л я е т  у д е 
легации Нидерландов впечателни е , что объясне
ние можно найти в основном вопросе , леж ащ ем 
в корне всех  проблем координации в целом: 
трудность  зам ены  вертикальны х демаркационных 
линий горизонтальны м и. Мы удовлетворены  т е м ,  
что на основании резолюции /"743 В ХХУШ7 Э ко
н ом и ческого  и Социального С о вета ,  о которой 
говорится  в р ас с м ат р и в а е м о м  нами проекте  р е 
золюции, Административный ком и тет  по коор
динации будет по-п реж нем у уделять  внимание 
проведению многосторонних и других мер  по 
координации и совм естн ы м  д ей стви ям  органи
заций, занимаю щихся вопросами мирного и с 
п ользования  атомной энергии, а такж е р е гу л яр 
ному представлению  докладов по этим  вопросам .

69. Д елегац и я  Нидерландов р а с с м ат р и в а е т  д ан 
ный проект резолюции именно с этой точки 
зрения, и поэтом у, как вы пон им аете , с н е к о 
торой неуверенностью . Однако мы были Убежде
ны, что заин тересованн ы е страны и авторы 
проекта  резолюции осознаю т необходимость ко
ординации всей  этой деятел ьн о сти  Организации 
Объединенных Наций в этих вопросах . Это по
нимание необходимо для нейтрализации опасений, 
о которых мы упоминали. Н есомненно, что  при
нятие это го  проекта  резолюции приведет  к р а с 
ширению оперативной д еятел ьн о сти  персонала 
К ом итета . Временно мы м ож ем  пойти на  этом  
риск, потому что продолжение работы  К о м и тета  
нас особо и н тересует .  Это мы сдел аем  с уче
том  только что вы сказанн ы х соображений, и 
возмож но, что в будущем наши возраж ения  
будут и м еть  больший вес ,  если в р ам к ах  С е к -

' Официальные отчеты  Экономического и Социального 
С овета ,  двадцать  восьмая сессия,  Приложения, пункт 4
повестки дня, документ Е /3247 .
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р е тар и ата  появится  нечто  вроде с а м о с т о я т е л ь 
ного орган а  под руководством  Генеральной А с 
сам блеи  — орган а ,  дальнейший рост  которого , 
возмож но не будет б ази р о вать ся  в достаточной 
степени на знаниях, организационной силе и ж е 
лании координации, существующ ем в этом  зале  
и в соседн ем  здании С екр етар и ата .

70. Как в национальном, так и в м еж дун арод
ном м асш табах  проблема организации серьезн ы х  
усилий ученых во всех  областях  я в л яется  нашей 
сам ой  главной задачей . Мы сч и таем , поэтом у, 
что ж ел ательн о  не уп ускать  из вида проблему 
совм естн ы х  действий в области  атомной э н ер 
гии, о чем  такж е говорится  и в резолюции 
Экономического  и Социального С овета . Мы с 
удовлетворением  о т м еч а е м ,  что авторы п роекта  
резолюции это  учли. Мы такж е с у д о в летв о р е 
нием о т м еч а е м ,  что в проектах  резолюций, к о 
торые в настоящ ее  время рассм атр и ваю тся  Г е 
неральной А ссам блеей , должное внимание у д е 
л я е тс я  консультациям  и сотрудничеству  в этой 
области  с такими другими организациями, как 
Всемирная м етеорологи ч еская  организация , 
В сем ирная организация здравоохранения и П р о 
д овольственн ая  и сельскохозяй ствен н ая  ор ган и 
зация, и особенно тесном у сотрудничеству  с 
М еждународным а ген тств о м  по атомной энергии, 
которое и г р а е т  ведущую роль в области мирного 
использования атомной энергии и лаборатории 
которого  м о г у т  сп особствовать  програм м е р а 
боты , изложенной в проекте резолюции.

71. Научный ко м и тет  как научная организация 
своими научными докладам и уже приобрел з н а 
чительный престиж , и м ы  полностью согласн ы  
с м нением  Г енерального  С екр етар я ,  которое он 
в ы сказы в ал  на тринадцатой сессии  Генеральной 
А ссам блеи  и в Первом ком и тете  /"1012-е з а с е -  
дание7 , что сл еду ет  продолжать его  основную 
д ея т е л ь н о с т ь ,  — т .е .  постоянно следить  за  р а 
диационным уровнем и дей стви ем  радиации на 
человека  и окружающую среду, собирать  инфор
мацию и стим улировать  проведение н а у ч н о -и с 
следо ватель ск о й  работы. Эта  д е я т е л ь н о с т ь  и м е 
ет  важное значение для ч ел о в е ч е ств а ,  и д е л е 
гация Н идерландов ж ел ает  еще раз о тм ети ть  
з ам ечател ьн у ю  работу ученых, являющихся ч л е 
нам и К о м и тета ,  и персонала, который так  умело 
им п ом огал . Эта  работа  была бы еще более 
ценной, если бы доклады К ом ита  были доступны 
более широким кругам  населения . Будучи у б еж 
денной в необходимости продолжения работы 
Н аучного  ко м и тета  в рам ках  совм естн ы х усилий 
в этой области , д елегаци я  Нидерландов будет 
го л о со в ать  з а  совм естн ы й проект резолюции.

72. Г -н  С О БО ЛЕВ (Союз С оветских Социали
стических Республик): Сегодня мы обсуж даем  
годовой доклад  Н аучного ко м и тета  Организации 
Объединенных Наций по действию  атомной ради
ации /А/41197»

73. Бесспорно, что Научный ко м и тет  проводит 
в е с ь м а  полезную работу в области  изучения 
атомной радиации, т .е .  в области , которая з а 
т р а ги в а е т  жизненно важные и н тересы  ч е л о в е 
ч ества .

74. О бстоятельно  изучив проблемы зараж ения 
радиоактивными вещ ествам и  атмосферы и п о 
верхности зем л и  в р е зу л ь т ат е  проведения а т о м 
ных испытаний, Научный ко м и тет  в сво ем  прош
логоднем  докладе [ А/3838]  Генеральной  А с 
сам блее  ярко пок азал  наличие сер ьезн о й  о п а с 
ности такой  радиации для жизни и здоровья 
людей. Крупнейшие ученые пятнадцати  стран , 
плодотворно сотрудничавшие в Научном к ом и тете  
Организации Объединенных Наций, пришли к 
единодушному заключению, что радиоактивное 
загр язн ен и е  окружающей среды в ед ет  к в с е в о з 
растаю щ ему повышению мировых уровней р а 
диации и что это  связан о  в значительной с т е 
пени с н еи звестн ы м и  опасностям и . К ом и тет  
пришел к выводу о необходимости  прекрати ть  
загр язн ен и е  окружающей среды в р е зу л ь т ат е  
взры вов  ядерного  оружия.

75. Н еобходимо немедленно и н а в с е г д а  покон
чить со всякими испытыниями атом н ого  и в о 
дородного оружия. Таков основной вывод, в ы 
текающий из заключений Н аучного  ком и тета  
Организации Объединенных Наций по действию 
атомной радиации. Заключения К о м и т е т а  я в л я 
ются убедительны м и и научно-обоснованны ми 
подтверж дениями реальной опасности , нависш ей 
над человечеством  в св я зи  с и сп ы тательны м и 
взры вам и  ядерного  оружия.

76. В свете  этих выводов стан ови тся  все  более 
неотложной необходим ость  обеспечения б е з о п а с 
ности  и сохранения здоровья нынешних и г р я 
дущих поколений. Поэтому вполне естеств ен н о ,  
что м ировая общ ественность  п роявляет  глубокое 
беспокойство по поводу ядерных испытаний и 
настойчиво тр еб у ет  их п о всем естн о го  п рекращ е
ния на вечные врем ен а .  Р у к о в о д ств у ясь  ж е л а 
ниями и жизненными и н тер есам и н ар о д о в ,  с о в е т 
ское п рави тельство  последовательно  вы сту п ает  
именно за  такое  решение м еж дународного  в о 
проса.

77. Пункт 69 — приостановка ядерны х и т е р 
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м оядерных испытаний — в настоящ ее время р а с 
с м а тр и в а етс я  в П ервом  ком итете  Генеральной 
А ссамблеи , и со в е тс к а я  делегация  излож ит под
робно позицию С оветск ого  Союза в данном во
просе на заседан и ях  Первого ко м и тета .  Здесь  
же я хотел  бы только  еще раз подчеркнуть, 
что Советский Союз не пож алеет  своих усилий, 
для того  чтобы международное соглаш ение по 
этом у вопросу было заключено в сам ы й к р а т 
чайший срок. Мы ож идаем , что и наши п а р т 
неры по переговорам  в Женеве такж е приложат 
необходимые усилия для достижения в з а и м о 
приемлем ой договоренности .

78. Как видно из представленн ого  на р а с с м о т 
рение настоящ ей сессии  Генеральной А с с а м б 
леи доклада  Научного ко м и тета ,  К ом и тет  р а з 
работал  обстоятельн ую  програм м у своей работы 
на ближайшие годы. Эта п ро гр ам м а  направлена  
на  дальнейш ее изучение проблем р ади о акти в
ного  за гр я зн е н и я ,  вы зы в аем о го  ядерными и с 
пы таниями, и его воздействи я  на  живые о р г а 
ни зм ы  вообще и на человека  в особенности. 
По мнению со ветск о й  делегации, п р о гам м а  р а 
боты К о м и тета  в полной м ере о т в е ч а е т  те м  
за д а ч а м ,  которые поставлен ы  перед К ом итетом  
Генеральной А ссам блеи . Мы вы раж аем  у в е р е н 
ность  в том , что К ом итет  выполнит эти важные 
задачи и п ред стави т  исчерпывающий доклад, 
который явится  новым вкладом в исследование 
проблем атомной радиации, в ы зы ваем ой  в з р ы 
вам и  ядерн ого  оружия.

79. Ч еты рехлетний  опыт работы К о м и тета  п о к а 
зал , что он успешно и с пользой осущ ествляет  
свою д ея т е л ь н о с т ь  в рам ках  своих нынешних 
полномочий, определенных Генеральной А с с а м б 
леей  при его создании в 1955 году. С о ветская  
делегац и я  счи тает  поэтом у , что н ет  оснований 
каким -либо  образом  расш ирять его  функции и 
н е т  оснований тем  более обрем ен ять  Научный 
ком и тет  организационными, р асп ред ели тельн ы 
ми  или оперативными функциями. К акие-либо 
попытки выйти з а  пределы того ,  что по р у ч е
но Научному ком и тету  Генеральной А с с а м б 
леей , м о г у т  лишь отвлечь  К ом итет  от  решения 
стоящих перед ним важных и ответствен н ы х  
задач .

80. Н аделение Н аучного к о м и тетан о в ы м и ф у н к 
циями могло бы привести к постененному п р е 
вращению К о м и тета  в орган , который без  в с я 
кой на то  нужды дублировал бы д ея тел ь н о сть  
существующих международных организаций, а 
такж е потребовал  бы значительны х д ополнитель
ных м атери альн ы х  з а т р а т  и усилий.

81. П оэтом у  содерж ащ ееся в проекте р езо л ю 
ции одиннадцати делегаци й  поручение К ом итету  
изучить м еры  по усилению притока с о о т в е т 
ствующей информации по вопросам  атомной р а 
диации не должно выходить з а  рамки с у щ е с т 
вующих полномочий К ом и тета  и в ести  к какому 
бы то ни было расширению его  функций.

82. Исходя из то го ,  что указанны й проект р е 
золюции одиннадцати д елегаци й  с о о т в ет с т в у е т  
выш еизложенным соображ ениям , делегаци я  С о 
в е тск о го  Сою за поддержит эт о т  проект и будет 
го л о со вать  за  него .

83. Г -н  РИ Г Е Л Ь М А Н  (Соединенные Штаты 
Америки) (говорит по-английски): П роблема 
ионизирующей радиации я в л яе т с я  типичной с о 
временной проблемой. Удивительные научные 
достиж ения д вад ц атого  в ек а  не только з а с т а в 
ляют нас остро с о зн а в а т ь  важ н ость  этой  проб
лем ы , но и увеличивают ее значение.

84. Ч ел о в ечеств о  все лучше зн аком ится  с п о 
стоянными источниками природного фона р а д и а 
ции в окружающей человека  среде — з е м л я ,  вода 
и воздух. В м есте  с тем  человечество  должно 
зан и м аться  проблемами , возникающими в р е 
зу л ь тате  современны х созданных человеком  и с 
точников радиации, к которы м относится  в о з 
растаю щ ее использование радиации в медицине, 
расширяющееся мирное использование атомной 
энергии и, наконец, выпадение радиоактивных 
о статко в  в р е зу л ь т ат е  испытания ядерного  ору
жия.

85. Обеспечение международного  сотрудни че
с т в а  в ликвидации или по крайней м ер е  в у м е н ь 
шении всех  этих опасностей  приобретает  поэтом у 
особую важ н ость . Но, как все  мы признаем , 
прежде чем предпринимать с ер ь езн ы е  и р еал и 
стичные мероприятия в этом  направлении, н е 
обходимо с некоторой  степенью  точности о п р е
д ели ть  величину возможной опасности , и то гд а  
соответствую щ ие факторы м о г у т  бы ть  оп р ед ел е 
ны и научно оценены в с в е те  их общего при
менения.

86. Научный ком и тет  О рганизации Объединен
ных Наций по действию  атомной радиации, к о 
торый долж ен д ать  о тветы  на эти  вопросы, 
уже проделал значительную работу . Ч тение и с 
черпывающ его доклада К о м и тета  / а / 3838_7, а 
такж е доклада  о ходе его  работы  /Х /4 1 1 9 7 ,  
который мы сейчас р а с с м ат р и в а е м ,  п о к азы в ает  
глубокое сознание и здравое  понимание этой 
ответствен н о сти .  Этот исчерпывающий доклад
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я в л яе т с я  большим ш агом  на пути к пониманию 
этих опасностей  и их влияния, а доклад о ходе 
работы  п р ед став л я ет  собой ценный план у с к о 
рения п р о гр есса  в достижении целей Научного 
ком и тета .

87. Б ы с тр о та ,  с которой Научный ком и тет  м о 
ж ет  добиться  п р о гр есса ,  зави си т, во -первы х , 
от наличия соответствую щ их данных, и, в о -  
вторы х, от  степени сотрудни чества  го с у д а р с т в -  
членов и заин тересованн ы х международных о р 
ганов , предоставляющ их К ом итету  данные для 
анализа , оценки, согласован ия  и опубликования. 
Ч то к а с а е т с я  первого а сп ек та ,  то следует  о т 
м е т и т ь ,  что Научный ком и тет  четко определил, 
какие данные ему необходимы. В отношении 
второго  асп екта  сл еду ет  у к а з а т ь  на м етоды  
Н аучного ко м и тета ,  которые он применял для 
обеспечения сотрудни чества  со стороны г о с у 
д ар с т в -ч л е н о в  и главны м  образом  за и н т е р е с о 
ванных организаций. Мы убеждены, что усилия 
Н аучного  ко м и тета ,  отраженные в его  докладе 
о ходе работы , который мы р ас с м ат р и в а е м ,  
будут не только  сп о со б ство вать  получению н о 
вых данных, но и поддерж ивать приток инфор
мации в Научный ко м и тет  от п рави тельств  г о 
су д ар ств -ч л ен о в  и международных организаций.

88. Ч то к а с а е т с я  притока информации, то Н а 
учному ком и тету  и звестн о ,  о чем ясно говорится  
в докладе , что другие учреждения — О рган и 
зация Объединенных Наций, а такж е н еп р ав и 
тельствен н ы е  организации и, главны м образом , 
Международное аген тство  по атомной энергии — 
имею т функциональные обязанности , а такж е 
и ссл едо вател ьски е  задачи  в области  радиации. 
В к ач еств е  мудрого  и необходимого ш ага  с л е 
д у ет  р а с с м а т р и в а т ь  обращение Научного к о м и т е 
т а  к этим организациям  с просьбой о проведении 
конкретных исследований, что исклю чает  д у б 
лирование и обесп ечивает  должную координацию 
работы  по оказанию  содействия Научному ко м и 
тету  в выполнении его трудной задачи.

89. Ч то же к а с а е т с я  сотрудни чества  прави 
т е л ь с т в ,  то мы обращ аем внимание всех  г о 
судар ств -чл ен о в  на новую просьбу Н аучного 
к о м и тета  п р ед ставл ять  ему и в дальнейш ем 
необходимые данные. Со своей стороны, С оеди
ненные Штаты Америки сделали все от них 
зависящ ее  с того  времени, как они впервые 
предложили с о зд ат ь  Научный ком и тет  четы ре 
года  н а з а д ,  чтобы сп о со б ство вать  выполнению 
за д ач ,  поставленны х перед  Научным ком и тетом  
Генеральной  А ссам блеи . После опубликования 
исчерпываю щ его доклада  Н аучного ко м и тета  в

прошлом году мы еще больше усилили поток 
информации из Соединенных Штатов в Научный 
ком итет . Мы такж е продолжаем п р ед о ставл ять  
помощь в создании и содержании оборудования 
для собирания м атери алов  в ряде других стран , 
п одготавливая  специалистов из других стран по 
технике проб и предоставляя  наши национальные 
лаборатории для их анализа . Прошлой весной 
на  ш естой се с с и и 2 Научного ко м и тета  ряд н а 
ших ведущих ученых поделился с К ом итетом  
своими особыми знаниями во время научных 
дискуссий . Мы вновь подтверж даем  наше н а м е 
рение сохранить  это т  высокий уровень со тр у д 
н и чества  в Н аучном ком и тете .

90. Соединенные Штаты убеж дены, что з а м е 
ч ательная  работа  Н аучного к о м и тета  д о к а з ы в а 
ет , что он достаточн о  ком п етентен , чтобы у с т а 
н авли вать  очередность  своих работ ;  другими 
словами, Научный ком и тет  не нуж дается  в и з 
лишних сове.тах Генеральной А ссам блеи  о т н о 
сительно конкретных ш агов в своей  работе  или 
относительно ее общего направления. Однако мы 
принимаем к сведению, что последний пункт 
проекта  резолюции /А /Ь.268_/ о б я зы в а е т  Н а у ч 
ный ком итет  п редстави ть  доклад о его  и с 
с л едователь ской  работе  по ряду вопросов п я т 
надцатой  сессии  Генеральной  А ссам блеи . Мы 
придерж иваемся того  мнения, что такой  д о 
клад должен бы ть  частью  обычного годового 
доклада Научного ко м и тета ;  если же о к а 
ж ется  н евозм ож ны м  полностью р а с с м о тр е т ь  
эти вопросы до очередной сессии  Г е н е р а л ь 
ной А ссам блеи  без нарушения обычного р а с 
писания работы Н аучного ко м и тета ,  то  мы 
н а д е е м с я ,  что будет  п редставлен  п р ед вар и тель 
ный доклад.

91. Мы сч и таем , что в настоящ ий м ом ен т  
ум естн о  в ы р ази ть  наше удовлетворение работой 
Н аучного ко м и те т а  и у к а з а т ь ,  что м ы  должны 
теперь  н а с т а и в а т ь  на том , чтобы все г о с у 
д ар с т в а -ч л е н ы , так  же как и Организация Объ
единенных Наций и н еп р ави тельственны е у ч р еж 
дения полностью поддерживали Научный ком и тет  
и сотрудничали с ним. Мы такж е счи таем  ж е 
л ательн ы м  сп о со б ство вать  том у , чтобы Н аучны й 
ком и тет  р ассм о тр ел ,  в консультации с наиболее 
неп осредственно заин тересованн ы м и учреж дени
ям и, вопрос об эффективных м е р а х  по увели че
нию коли чества  информации всех  видов, которая 
в настоящ ее  время п о ступает  в его р асп оря 
жение в р е зу л ь т а т е  деятел ьн о сти  и дискуссий

2 С остоялась  в Центральных учреждениях с 23 м ар та  
по 1 апреля 1959 года.
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Организации Объединенных Наций, ее специали
зированных учреждений, Международного а г е н т 
ств а  по атомной энергии и некоторых других 
н еп рави тельственны х  организаций.

92-. С этой целью мы поддерживаем проект р е 
золюции, потому что его  тщ ательно с о с т а в 
ленные и подробные положения свидетельствую т 
о том , какое огромное значение мы придаем 
и сследо вател ьско й  работе  во всех  областях  
ионизирующей радиации, работе , которую Г е н е 
ральная  А ссам бл ея  поручила Научному коми
т е ту .  В проекте  резолюции подчеркивается  н е 
обходимость продолжать и расширять сотрудни
ч ество ,  которое уже сущ ествует  меж ду Научным 
ком и тетом , с одной стороны, и го с у д а р с т в а м и -  
членами, Международным аген тств о м  по атомной 
энергии и специлиэированными учреждениями, 
с другой . Мы счи таем , что человеч ество  м ож ет 
быть уверено в том , что мы будем информи
рованы и что мы будем решительно со дей ст 
во вать  Научному комитету  в выполнении всей 
его  задачи.

93. В проекте  резолюции п р и знается  ценность 
подготовленной Научным ком и тетом  програм м ы  
работы на 1959 и 1960 г г . ,  которая описана 
в части  VII приложения I к докладу К ом и тета  
о ходе работы , где ясно излож ено решение 
К о м и тета  изучить в первую очередь физические 
аспекты  радиоактивного  выпадения ифизические 
и биологические проблемы, связанны е с С 14.

94. П оэтом у  мы полностью  поддерж иваем  этот  
проект резолюции.

95. Г - н  ОРТОНА (Италия) ( говорит п о -ан гл и й 
ски): Годовой до.клад о ходе работы ^А/4119_7, 
представленны й Научным ком итетом  О р ган и за
ции Объединенных Наций по действию  атомной 
радиации в этом  году на рассм отрени е  Г е н е 
ральной А ссам бл ее ,  я в л яется  удовлетвори тель
ным д о к а за т ел ь с т в о м  плодотворного выполнения 
К ом итетом  своей научно-и сследовательской  и 
координационной работы.

96. Мы все  теперь  зн аем , что в области его  
д ея тел ьн о сти  открылись новые еще в значи
тельной степени не исследованные перспективы , 
относительно которых крайне необходимо, в ин
т е р е с а х  благополучия в с е г о  чел о в еч еств а ,  по
лучить основные данные.

97. Со своей стороны, делегаци я  Италии ж е 
лает  и в этом  году дать  высокую оценку р а 
боте К ом итета . Опыт, который удалось накопить

в последние годы в Научном ком и тете ,  а такж е 
начало , положенное им международному сотруд
ничеству  для обеспечения более глубоких знаний 
в р е зу л ь т а т е  совм естн ы х  усилий по и с с л е д о в а 
нию явлений радиации, п редставляю т собой в а ж 
ные р е з у л ь т а т ы ,  которые н ел ьзя  упускать  из 
виду и которые, по нашему мнению, являю тся  
в е с ь м а  обнадеживающими.

98. Однако н а у ч н о -и ссл едо в ател ьск ая  работа  
по изучению дей стви я  атомной радиации н а х о 
д ится  лишь в начальной стадии, и область , 
которую следует  и зучить , н астолько  обширна, 
что сотрудничество  всех  го су дар ств -чл ен о в  и 
международных организаций в научной области 
го су д ар ств -ч л ен о в  и международных о р га н и за 
ций в научной области п р е д с та в л я е тс я  не т о л ь 
ко ж ел ательн ы м , но и даже необходимым.

99. Д оклад  о ходе работы , представленны й Н а 
учным ком и тетом , дает  ясную идею о больших 
пробелах в наших знаниях в этой области. И с 
пользование ядерной энергии и испы тательны е 
взры вы  ядерного  оружия, несомненно, требую т 
лучшего понимания опасности радиации. С тало  
крайне необходимым получить м акси м у м  знаний 
в этом  отношении. В выводах прошлогоднего 
доклада Н аучного ко м и тета  [.А /3838]  до н ек о 
торой степени уже определен хар ак тер  этой о п ас 
ности. В настоящ ее вр ем я  лучшей услугой ч ел о 
в е ч е с тв у  м огло  бы быть дальнейшее изучение 
при помощи всех  технических инаучны х средств , 
опасностей, связанны х с радиацией, чтобы ч е 
л о в еч еств о  м о гл о  и дальше и сп о льзо вать  я д е р -  
ную энергию в мирных целях с уверенностью  
в том , что такое  использование не о к азы в ает  
вредного  влияния на ч еловека , не беспокоясь 
об опасностях , масш табы  которых до сих пор 
еще не определены.

100. П р о гр ам м а , излож енная в докладе и так  
умело представленн ая  министром  иностранных 
дел Канады и п ред седателем  ее делегации г -н о м  
Грином, п р ед у см атр и вает  собирание, р а с п р о с т 
ранение и оценку в е с ь м а  полной и надежной 
информации, обеспечение сотрудни чества  со с т о 
роны го су дар ств -чл ен о в  и заинтересованны х 
международных организаций с целью  облегчения 
н ау ч н о -и ссл едо вател ьско й  работы и получение 
значительны х знаний о действии  атомной р ади 
ации и т е м  сам ы м  — знаний по вопросу, ко
торый в ы зы в а е т  такую  озабоченн ость  в отно
шении человеческой  жизни и будущих поколений.

101. В этой связи  мне хотелось  бы н ап ом 
нить такж е о проблеме, которая поднималась
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в прошлом году делегаци ей  Италии. Я имею 
в виду проблему удаления радиоактивных от 
ходов. На происходящей в М онте-К арло  научной 
конференции3 Д иректор  меж дународного  а г е н т 
с т в а  по атомной энергии г -н  Коул и Д иректор 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
образования , науки и культуры профессор В е 
р онезе  вчера  опять вы разили свое беспокой
ство  в этом  отношении. Н ет  никакого сомнения 
в том , что опасности, возникающие в р е з у л ь 
та те  удаления радиоактивных отходов, з а с л у 
живают тщ ательного  изучения.

102. И талия, со своей стороны, в высшей с т е 
пени заи н тер есо ван а  в том , чтобы сделать  наи
больший вклад  во все  формы меж дународного 
сотрудни чества  и сп особствовать  осу щ ествл е 
нию всех  предпринятых шагов для выявления 
опасностей , возникающих в р е зу л ь т а т е  ради а
ции, и, особенно, для изучения ее биологиче
ского  влияния, а такж е  р азм ер о в  опасности 
искусственной и естественной  радиации.

103. В Италии началось  выполнение широкой 
програм м ы  использования  ядерной энергии, ко 
торая  вклю чает  создание не только  ряда э к с 
пери м ен тальны х реакторов , но и три э л е к т р о 
станции, работающие на ядерной энергии. И т а 
лия счи тает ,  что и в этом конкретном отно
шении необходимы меры  для определения в о з 
можного увеличения раиоактивного  зараж ения  
окружающих районов.

104. Р яд  станций, расположенных по всей  с т р а 
не, производит обычный анализ проб ради оакти в
ных вещ еств , находящихся в атмосфере на уров
не земли. Аналогичным образом  пробы берутся  
из воды некоторы х рек  и озер . Такж е про
и зв о д я тся  и зм ерени я  искусственной ради оакти в
ности почвы, растен ий, молока, продуктов пи
тания, костей  животных и человека.

105. П оэтом у прави тельство  Италии счи тает , 
ч то  совм естн ы е  дей стви я  го су д ар ств -ч л ен о в  
по собиранию проб, стандартны м и м етодам и , 
необходимых для определения распространения  
и степ ени  ради оактивного  зараж ения в с о о т 
ветств и и  с реком ендациям и Н аучного  к о м и те 
та ,  были бы наиболее ж елательны м и, и готово  
с дел ать  в это м  отношении все от н его  з а в и 
сящее.

106. В связи  в этим  мне бы хо тело сь  о с т а 

3 Конференция по удалению радиоактивных отходов, 
состоявш аяся  в Монако с 16 по 21 ноября 1959 года.

нови ться  еще на одном аспекте  это го  вопроса. 
Я имею  в виду со став  К о м и тета .  Д елегац и я  
Италии при обсуждении это го  пункта в прош
лом году у к азы в ал а ,  что  Научный ком итет  был 
создан  в сентябре  1955 года, т .е .  до того ,  как 
некоторые го с у дар ств а -ч л ен ы  — которых до сих 
пор назы ваю т  «новыми го су дар ств ам и -чл ен ам и » , 
хотя  они со сто ят  таковы м и уже в течение м н о 
гих лет  — были приняты в Организацию Объ
единенных Наций. Среди этих новых г о с у д а р с т в -  
членов, несомненно, есть  ряд го су дар ств ,  кото 
рые м о гу т  и несомненно ж елают сделать  с 
помощью своих ученых и техников свой вклад  
в работу  Н аучного ком итета .

107. Д аж е среди других го су дар ств -ч л ен о в  м о 
гут быть такие го су д ар ств а ,  которые сделали 
некоторы е достиж ения в области  ядерной физи
ки и которые т еп ер ь ,  когда  Научный комитет 
учреж ден на постоянной основе, пож елаю т у ч а с т 
во вать  в его  работе . Мне бы хотелось  нап ом 
нить, что, зная  о таком  положении, Г е н е р а л ь 
ный С ек р етар ь  в своем  докладе за  прошлый 
год / А / 38647 в ы с к а за л  по этом у  вопросу п ред 
ложение, что ко е -ч то  можно сдел ать  в этом  
отношении, применяя принцип чередования. Ж е
лая  увеличить свой вклад , мы считали и по-  
преж нему счи таем , что это  хорошее предлож е
ние, и мы поддержали принцип чередования на 
основе кооптации трех  членов, з ам ен я ем ы х  каж 
дый год.

108. Однако и з - з а  перегруж енности  нашей по
в естк и  дня мы не н а м е р е в а е м ся  н астаи в ать ,  
в частности , на рассм отрени и  это го  вопроса 
в этом  году. Мы лишь реком ендуем  это  пред
ложение для тщ ательного  изучения п р и с у тс т 
вующим д елегац и ям  и, в частн ости ,  делегаци ям  
тех  стран , которые неп осредственно за и н т е р е 
сованы, н ад еясь  при этом , что в следующем 
году будет возмож но решить эт о т  вопрос. Во 
всяком  случае го су д ар ств а -чл ен ы  м о гу т  р а с 
счи ты вать  на искреннее сотрудни чество  п рави 
т е л ь с т в а  Италии во в с е м  этом  вопросе.

Г - ж а  Л индстрем  (Швеция), З ам ести тел ь  пред
с едател я ,  з ан и м ает  п р ед седательск ое  м есто .

109. Г -н  НОУДИА (Южно-Африканский Союз) 
(говорит по-английски): Н ет  необходимости про
странно говорить о значении вопроса, который 
в настоящ ее вр ем я  о бсуж дается  на пленарном 
заседан ии  Генеральной А ссам блеи . Наш долг 
п е р е д в с е м  ч ел о в еч еств о м , существующими и бу
дущими поколениями сам ы м  се р ь е зн ы м  образом  
подум ать  о проблемах, возникающих в р е з у л ь 
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т а т е  атомной радиации, и именно в этом  духе 
делегац и я  Ю жно-Африканского С ою за подходит 
к этим прениям и берет на себя см ел о сть  с д е 
л а ть  некоторы е зам ечан ия .

110. Одно общее зам ечан и е .  В пункте 4 своего  
доклада  / А / 4 1 197Научный ком и тет  Организации 
Объединенных Наций по действию атомной р а 
диации вы р аж ает  надежду, что, как и в прош
лом, он будет по-преж нем у получать м ного  
полезной информации о радиоактивном вы паде
нии, радиационных уровнях и по вопросам  р а 
диобиологии от госу дар ств -чл ен о в  Организации 
Объединенных Наций и членов специализирован
ных учреждений, а такж е от М еждународного 
а г е н т с т в а  по атомной энергии. Дальнейший п ро
гр е с с  в работе  Н аучного ком и тета  в этой об
л асти  неизбежно и в значительной степени будет 
за в и с е т ь  от получения этой информации. П о э т о 
му следует  н ад еять ся ,  что просьба Научного 
ко м и тета  будет определенно удовлетворена.

111. Теперь  мне хотелось  бы кратко  о стан о 
ви ться  на некоторых асп ектах  програм м ы  и с
следований, которую и м еет  в виду Научный 
ком и тет . В о-первы х , и м е е т с я  м ехан и зм  с т р а т о 
сферного выпадения. К ом итет  решил обсудить 
проблемы, связанны е с м еханизм ом  стратосф ер
ного выпадения, на следующей сессии  и под
черкнуть необходимость получения конкретной 
информации по этой  проблем е, и в этой области  
необходима помощь Всемирной м е тео р о л о ги ч е 
ской организации.

112. Мы счи таем , что изучение физических 
законов и м етео р о л о ги ч еско го  м ех ан и зм а  р а с 
сеивания га зо в  и ч астиц  в сам ы х нижних слоях 
атмосферы м о гу т  быть использованы для пред
п о л а га е м о го  изучения аналогичных процессов в 
верхней атмосфере и наоборот. Я говорю об 
этом  асп екте  потому, что Международное а г е н т 
ство  по атомной энергии непосредственно заин
тер есо в ан о  в изучении возм ож ного  зараж ения  
сам ы х  нижних слоев атмосферы в р е зу л ь т ат е  
обыкновенного или случайного рассеивания  р а 
диоактивных отходов в процессе  использования 
атомной энергии в мирных целях. Мне и з в е с т 
но, что фактически А ген тств о  п р ед п о л агает  в 
сотрудничестве  с другими учреждениями и зу ч ать  
м ех ан и зм  биосферического зараж ения. Поэтому 
у Научного ком и тета  и у М еждународного а г е н т 
ств а  по атомной энергии ] дею тся, по-видимому, 
возм ож н ости  для оказания  взаимной помощи и 
обмена информацией в этой области.

113. Э та  возм ож н ость  такж е р асп ростран яется

на м етоды  получения проб и изм ерени я , при 
помощи которых можно определить заражение 
почв из атмосферы. Международное а ген тств о  
по атомной энергии за н и м ае т с я  изучением  проб 
и изм ерени ем  зараж ени я  нижних слоев а т м о 
сферы в св я зи  с проблемой ликвидации ради о
активных отходов в почве, воде и воздухе с а 
мых нижних слоев атмосферы. Недавно была 
создан а  группа экспертов  для изучения это го  
вопроса. Мне и звестн о ,  что научные принципы 
и м етоды  в этой области  не и зм ен яю тся ,  если 
радиация в нижних слоях атмосферы в ы зы в а е тс я  
стратосф ерны ми выпадениями. П оэтом у  м еж д у 
народное а г е н т с т в о  по атомной энергии в Вене 
м ож ет  помочь Научному ком итету , и мы пола
г а е м ,  что оно охотно п редостави т  Научному 
ком итету  возм ож н ость  и сп ользовать  техн и че
ские ср е д с тв а  для анализа  проб, калибровки 
и стан дартизац ии  оборудования, которое будет 
предоставлено  в распоряжение г о с у д а р с т в -ч л е 
нов в лабораториях М еждународного а г е н т с т в а  
по атомной энергии для прои зводства  и з м е 
рений в нижних слоях атмосферы в связи  с 
изучением  других проблем.

114. Кроме т о го  сущ ествует  проблема пищевых 
цепей. Мы удовлетворены  тем , что Научный 
ком и тет  подчеркивает  постоянное значение д а л ь 
нейших исследований по вопросу м играции ради о
активных изотопов  по пищевым цепям . К тому 
ж е, как  у к а зы в а е т  Научный ко м и тет ,  защ ита 
продовольственны х и сельскохозяй ствен н ы х  р е 
сурсов, вне в ся ко го  сомнения, я в л я е т с я  главной 
задачей  П родовольственной и се л ь с к о х о зя й с т 
венной организации. П оэтом у  мы п р и ветствуем  
предполагаем ое  сотрудничество  м еж ду Научным 
к ом и тетом  и П родовольственной и сел ь ско х о зя й 
ственной организацией.

115. Однако следует  и м еть  в виду еще один 
асп ект ,  т . е .  вопрос о безопасном  удалении р а 
диоактивных отходов. Б езоп асн ое  удаление р а 
диоактивных отходов, которое и м еет  прямое 
отношение к этой  проблеме, можно орган и зовать  
только  в том  случае , если мы хорошо о зн ако 
м им ся  с м ех ан и зм о м  зараж ени я  пищевых ц е 
пей, будь то  на зем л е  или в воде.

116. С ейчас , как это хорошо и звестн о ,  по с в о е 
му У ставу  Международное а ге н т ст в о  по атомной 
энергии н есет  о тв етств ен н о сть  за  безопасное 
удаление радиоактивных отходов для тех  проек
тов , которые оно п о м о гает  осущ ествлять . А г е н т 
ство  должно подходить к будущей работе  именно 
с этой точки зрения и во всех  случаях , когда 
это  необходимо, у к а зы в а т ь ,  какие ц е л е с о о б р а з 
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ные меры защиты следует  предпринимать. П о
этому в отношении проблемы радиоактивного 
зараж ения пищевых цепей было бы полезно  и 
целесообразн о , если бы Научный ком итет , П ро
д овольственн ая  и сел ьско х о зяй ствен н ая  о р га 
низация, Международное а ге н т ст в о  по атомной 
энергии и все другие заин тересованн ы е о р г а 
низации объединили свои возм ож ности  с целью 
расширения общих знаний или проведения н е 
обходимых исследований для разреш ения кон
кретных проблем. Коференция в Монако по уда
лению радиоактивных отходов, только  что упо
м ян утая  моим коллегой  из Италии, о р ган и зо 
ванная совм естн о  П родовольственной и с е л ь с к о 
хозяйственной организацией, Международным 
а ген тств о м  по атомной энергии и Организацией 
Объединенных Наций по вопросам образования, 
науки и культуры, я в л яе т с я  примером сотрудни
ч ес т в а  в этой области.

117. Теперь краткое зам ечан ие  об изучении 
облученных групп населения. Научный комитет  
правильно подчеркивает нынешнее значение об
лучения людей в р е зу л ь т ат е  использования р а 
диации в медицине. Однако мы не должны за б ы 
вать  об опасности облучения рабочих и других 
специальных групп населения в р е зу л ь т а т е  м и р
ного использования атомной энергии. Хотя мы 
и н ад еем ся ,  что подобные профессиональные и 
другие виды облучения будут сведены до в о з 
можно более ни зкого  уровня, тем  не м енее  
п р ед п о л агается ,  что с разви ти ем  атомной эн ер 
гии число людей, облученных различными вида
ми радиации, будет расти .

118. Ч то  к а с а е т с я  это го  вопроса, — и, в ч а с т 
ности, подпунктов а Ь с пункта 4 Приложения I 
к этому докладу — то я уверен, что К ом итет  
согл асен  с т е м ,  что технические знания п е р 
сонала М еждународного а г е н т ст в а  по атомной 
энергии м о гу т  дополнить знания персонала В с е 
мирной организации здравоохранения, М ежду
народной комиссии по радиологическим единицам 
и и зм ерени ям .

119. Д елегаци я  Ю жно-Африканского Сою за, со 
своей стороны, принимает рекомендации Н ауч
ного ком и тета  в свете  этих зам ечаний. Мне 
хотелось  бы вы р ази ть  удовлетворение по по
воду работы Научного ком и тета  и инициативы, 
которую проявили авторы п роекта  резолюции 
/А /Л .268У , который мы р ас с м атр и в а е м .  Мы у в е 
рены, что Научный ком итет  будет успешно р а 
ботать  в со о тветстви и  с его кругом ведения 
и постановлениями проекта  резолюции, по кото 
рому мы вскоре будем голосовать .

120. Г - н  О Р М С Б И -Г О Р  (Соединенное К оролев
ство) ( говорит по-английски): Мне бы хотелось 
быть очень кратким , но два  соображения з а 
ставили м еня  просить слова сегодня.

121. В о-первы х , мне бы хотелось  еще раз 
с к а з а т ь ,  что мое п р ави тельство  счи тает  работу 
Н аучного ком и тета  О рганизации Объединенных 
Наций по действию  атомной радиации исклю чи
тельно важной. Именно по этой причине мое 
п р ави тельство  при ветствует  доклад  о ходе р а 
боты ^А /41197 , который п о к азы в ает ,  что Н ау ч 
ный ком и тет  р або тает  успешно. Я понимаю, 
что ш естая  сесси я  Н аучного ко м и тета  прошла 
очень хорошо и что свободное обсуждение всех  
проблем и соответствую щ ей  информации залож и
ло основу для програм м ы  работы Научного ко
м и тета .

122. Н есм о тр я  на то что Научный ком и тет  не 
представи т  очередного исчерпы ваю щ его доклада 
до 1962 года, он будет тем  в р ем ен ем  вы пол
нять  нау ч н о -и ссл едо вател ьску ю  програм м у, р е 
зу л ьтато м  которой будут доклады, которые бу
дут п оступать  к н ам  по м ер е  их составления.

123. Мое п р ави тельство  придает особое з н а ч е 
ние тому, чтобы Научный ком итет  по-преж нему 
состоял  из эк спертов . Мы согласны  с те м ,  что 
планы и п р ед п олагаем ая  работа , вклю чая м е р о 
приятия по проведению сессий , предусмотренные 
в докладе о ходе работы  Научного ком и тета ,  
удовлетворительны , и если Г е н ер ал ьн ая  А с с а м б 
лея  не в о зр аж ает  против т о го ,  чтобы К ом итет  
иногда проводил свои сессии  в Европе, то, 
по наш ему мнению, решения относительно того , 
где именно должны проводиться  такие сессии, 
должны приним аться  самим Научным ком итетом . 
Это должно определяться  техническими потреб 
ностям и  Н аучного ком и тета .

124. Мне теп ерь  хотелось  бы с дел ать  н е с к о л ь 
ко кратких зам ечан ий  о проекте резолюции 
/А /Ь .2 6 8 7 ,  который мы р ас с м ат р и в а е м .  Р а з р е 
шите мне прежде в с е г о  с к а з а т ь ,  как д е л е г а 
ция Соединенного К оролевства  при знательн а  а в 
торам  двух предыдущих проектов резолюций 
/ А / Б . 263 и Согг. 1, А /Б .2 6 6 7  по этом у  вопросу 
за  то, что они пришли к соглашению по объ
единенному проекту. Мое п р ави тельство  мож ет 
поддерж ать эт о т  проект резолюции. Однако я 
должен добавить , ч т о ^  буду го л осовать  за  него , 
п олагая  при это м , что дополнительная работа , 
возлож ен ная  на К ом итет , не будет с ч и тать ся  
первоочередной по сравнению с сущ ествую 
щей програм м ой, и, по нашему мнению, это
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не потребует  дополнительной сессии  Коми
т е та .

125. Кроме то го ,  я считаю, что, только  в том 
случае , если доклад, упомян,утый в последнем 
пункте , ре м ож ет  быть подготовлен к открытию 
пятнадцатой  сессии  Генеральной А ссам блеи  без 
ущерба для другой д еятел ьн о сти  Н аучного К о
м и т е та ,  необходимо будет п редстави ть  предва
рительный доклад  о м ер ах ,  принятых в целях 
стимулирования притока информации и н аучно-  
и сследовательской  работы , а не о фактических 
р е з у л ь т а т а х  исследований. Эти резу л ьтаты  будут 
изложены в исчерпывающем докладе, который 
Научный ком итет  н а д е е тс я  представи ть  в 1962 
году. Мы с и н тересом  будем ж дать  доклада, 
п р ед у см атр и в аем о го  в этом  проекте резолюции.

126. Г-н БЕРАР (Франция) (говорит по-фран- 
цузски): У меня есть лишь несколько кратких 
замечаний по докладу /А/41197» представлен
ному Генеральной Ассамблее Научным комите
том Организации Объединенных Наций по дей
ствию атомной радиации, и по проекту резо
люции /А /Ь .2687, внесенному Аргентиной и де
сятью другими странами.

127. Первый из этих документов — годовой до
клад о ходе работы  — яв л яется  важной вехой 
в истории Научного ком и тета . На основании 
принятой Генеральной А ссам блеей  резолюции 
1347 (XIII) Научный ком и тет  п ер есм о тр ел  свою 
програм м у и в некоторой степени свои методы  
работы , и теперь  на наше рассм отрен и е  п ред 
ставлены  р езу л ь таты  э т о го  п ер есм отра .  Я  не 
буду подробно о с тан ав ли в аться  на этих р е з у л ь 
т а т а х ,  но мне бы хотелось  с к а за т ь ,  что д е л е 
гация Франции с очень большим ин тересом  и зу 
чила эти р е зу л ь таты  и с удовлетворением  их 
одобряет.

128. Мы обратили наше особое внимание на 
п р ограм м у  н ау ч н о-и сследовательской  работы 
Н аучного ком и тета . В связи  с изучением  об
лучения отдельных групп населения в докладе 
Н аучного ком и тета  правильно подчеркивается  
радиация медицинского происхождения. Это со 
о т в е т с т в у е т  р е з у л ь т а т а м  работы французских 
врачей  и биологов.

129. Мы такж е одобряем подход Научного коми
т е т а  к его  функциям и, в частности , его  в е с ь м а  
понятный и н терес  к вопросам  координации н ауч 
н о -и ссл ед о в ател ьско й  работы , проводимой р а з 
личными национальными и международными ор
ганизациям и в этой области, что д аст  ему в о з 

м ож н ость  быть центральны м органом , несущим 
о тв етств ен н о сть  за  подготовку общих заклю че
ний на основании работы , проделанной другими 
организациями. Мы с таким  же ин тересом  бу
дем  ж дать  будущих докладов о его  работе , 
различны х докум ентов , которые Научный коми
т е т  н а м е р е в а е т с я  нам  п р ед стави ть  и исчерпы 
ваю щ его доклада , который Научный ком итет  
должен представи ть  в 1962 году.

130. Ч то  к а с а е т с я  програм м ы  сессий Научного 
ко м и тета ,  то вполне разум но , по-видим ом у, про
водить вр ем я  от врем ени сессии  в Европе. 
Д елегац и я  Франции счи тает ,  что сессии  в Европе 
м огли  бы с наибольшей пользой проводиться в 
Европейском  отделении Организации Объединен
ных Наций в Ж еневе или, когда это  ц ел есо о б 
р азн о ,  в Вене, в помещениях М еждународного 
а г е н т с т в а  по атомной энергии. Это улучшило 
бы отношения между Научным к ом и тетом  и М еж
дународным а ге н т ст в о м  по атомной энергии и 
способствовало  бы выполнению общей задачи. 
Н есомненно, что только  сам  Научный комитет  
должен реш ать , с учетом  своей работы , где в 
Европе должны с о з ы в а т ь с я  его  сессии.

131. Т еперь  я перехожу к проекту резолюции, 
представленн ом у Аргентиной и д есятью  другими 
стран ам и . Д елегац и я  Франции счи тает ,  что про
ект  резолюции правильно отраж ает  тот  и н те 
р ес , который с сам о го  начала  проявляли все 
го су дар ства -чл ен ы  Организации Объединенных 
Наций к работе  Н аучного  ко м и тета ,  и их д о в е 
рие к нему на будущее. П роект  резолюции такж е 
п одтверж дает  роль Н аучного к о м и тета  в к а ч е 
стве координатора между го с у д а р с т в а м и -ч л е 
нами и п р ед у см атр и вает  улучшение его  отно
шений с другими заинтересованны м и м еж д у н а
родными организациями.

132. В этой св я зи  мне хотелось  бы с к а з а т ь ,  
что моя стран а , которая  я в л яе т с я  членом Н а 
учного ко м и тета ,  продолж ает  проводить и с с л е 
дования во всех областях , касающихся ради о
активности . В физической или в ф изико-хим иче
ской области  наши эксперты  производят  и з м е 
рения радиационных уровней в атмосф ере, в воде, 
почве, в продуктах питания. Другие лаборатории 
изучаю т м ех ан и зм  дей стви я  радиации на  клетки, 
а врачи и биологи Франции — ее влияние на 
ч еловека  и животных.

133. Нашу п рограм м у физических исследований 
можно р а с с м ат р и в а т ь  под тр ем я  заголовкам и . 
В о-первы х , специальные станции постоянно с л е 
дят  за  радиационными уровнями вблизи фран



866 Генеральная Ассамблея — Четырнадцатая сессия — Пленарные заседания

цузских ядерных центров. В о-вторы х , другие 
станции — приблизительно 40 станций во Фран
ции и других стран ах  Ф ранцузского  сообщ ества  — 
и зо  дня в день ведут наблюдения за  е с т е с т в е н 
ной и искусственной радиоактивностью  в а т м о 
сфере. В -т р е ть и х ,  мы осущ ествляем  такие  р а з 
личные и ссл едо вател ьски е  проекты , как опре
деление в о з р а с т а  ледяного  покрова Антарктики 
и Гренландии и изучение радиоактивности в е р х 
них слоев атмосферы. Данные об этих и з м е 
рениях регулярно публикуются в научных жур
налах  Франции и, в частности , в «Б ю ллетене 
научной и технической  информации» в С акле. 
Эти данные такж е сообщаются европейским м е ж 
дународным организациям  и в первую очередь 
Научному комитету .

134. В со о тветстви и  с програм м ой, р а зр а б о та н 
ной Н аучным ком и тетом , и дополнительными 
постановлениям и проекта  резолюции, которую мы 
р а с с м ат р и в а е м ,  научно-и сследовательски й  п ер 
сонал и лаборатории Франции будут продолж ать, 
как  и в прошлом, полностью сотрудничать с 
Научным ком и тетом .

135. Еще одним аспектом  это го  п роекта  р е 
золюции — на который П р едсед ател ь  правильно 
обращал наше внимание — являю тся  расходы , 
связанны е с его  выполнением. П р е д л а га е м а я  
цифра в 51 600 долл. я в л яется  предварительной 
и, несомненно, Пятый ком и тет  представи т  свои 
рекомендации по этом у  вопросу на р а с с м о т р е 
ние Генеральной  А ссам блее  после подробного 
изучения заявлен ия  Г ен еральн ого  С екр етар я  о 
финансовой стороне это го  предложения /А /4 2 8 3  
и Согг. \ ] .

136. В св ете  этих замечаний делегац и я  Ф ран
ции будет го л осовать  за  этот  проект резолюции.

137. Г - н  ПЛИМСОЛ (А встралия) (говорит по-  
английски): Д елегац и я  А встралии при ветствует  
проект резолюции /А /1 . .2 6 8 7 ,  который был п ред 
ставл ен  на наше рассм отрен и е ,  и поддержит его.

138. А встралия  я в л яе т с я  членом Н аучного  ко
м и т е та  Организации Объединенных Наций по дей
ствию  атомной радиации и принимает участие 
в ряде других со вм естн ы х  и национальных про
ектов в области, которую мы сегодн я  р а с с м а т 
риваем . Например, у нас есть  свой националь
ный ком и тет , который п р ед став л я ет  доклады и 
собирает данные для Научного к о м и тета  и для 
Международного а г е н т с т в а  по атомной энергии. 
В задачу  К о м и тета  входит главны м образом  
заполнение пробелов в наших знаниях о радиации.

139. Д оклады, п р ед ставл яем ы е  К ом итетом , р а 
з у м е е т с я ,  п ересм атр и ваю тся  и и зм ен яю тся  в 
свете  новых знаний и новых факторов, которые 
начинают д ей ств о в ать  в мире в настоящ ее  врем я. 
Например, доклад  за  1958 г о д /А /3 8 3 8 7  о казал ся  
слишком пессим и стичны м  в некоторы х отноше
ниях. С другой стороны, после т о го  как был 
представлен  этот  первый доклад, были в ы я в 
лены факторы, на которые в то врем я ,  в о з 
можно, не обращ алось достаточн ого  внимания, 
а в некоторых случаях — факторы, которые 
были совершенно новыми. Я имею  в виду, н а 
пример, об увеличении в некоторы х районах 
стронция-90  и о новой опасности  возм ож н ого  
влияния дру го го  радиоактивного  выпадения у г 
л е р о да -1 4 .  Все это К ом итет  сейчас  принимает 
во внимание, и мы м ож ем н а д е ят ь с я ,  что это  
будет отражено в последующих докладах .

140. Мы хотим получить в 1962 году не только  
пересм отренны й доклад  за  1958 год, но, как 
у твер ж дает  сам  Научный ком и тет , нам  нужен 
совершенно новый и отдельный исчерпывающий 
доклад, и мы м ож ем  н ад еять ся ,  что мы получим 
его  в 1962 году. Мы будем п р и ветство вать  
все  годовые доклады о ходе работы , о которых 
говорится  в докладе /А /4 1 1 9 7 ,  который мы с е й 
час р ас с м ат р и в а е м .

141. Научный ком итет  я в л яе т с я  не политиче
ским, а научным органом . Он обязан  п р е д с та в 
лять  информацию незави си м о  от ее политиче
ских последствий . Аналогичным образом  Н ау ч 
ный ком итет  не должен излишне подчеркивать 
отдельные аспекты  по политическим соображ е
ниям.

142. Мне бы хотелось ,  чтобы в отчетах  была 
запи сан а  наша вы со кая  оценка подхода Н ауч
ного  ко м и тета  к его  зад ач е .  В целом Научный 
ком и тет  я в л я е т с я  подлинно научным органом  в 
этом  отношении. Я с о гл ас е н  с К ом и тетом  в 
т о м , что следует  уделять  внимание в с ё м  и с 
точникам ионизирующей радиации, которой под
в е р г а е т с я  человек , и поддерживаю е г о  предло
жение о дальнейш ем изучении некоторы х основ
ных проблем генетики  и радиобиологии, а такж е 
его  желание усилить н ау чн о-и сследовательскую  
работу  в области  общей биологии.

143. В проекте резолюции о т м е ч а е тс я  все  в о з 
растаю щ ее тесное сотрудничество  м еж ду Н ауч 
ным ком и тетом  и М еждународным а г е н т ст в о м  
по атомной энергии. Мы особенно при ветствуем  
это  сотрудничество , потому что мы счи таем , 
что лабораторное и научное оборудование М еж
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дународного агентства по атомной энергиидолж- 
но в большей степени использоваться Научным 
комитетом. Для Международного агентства уже 
создана в окрестностях Вены временная лабо
ратория, и в докладе, представленном в прош
лом месяце /А/42447, говорится о научной 
помощи, оказанной, например, в таких вопро
сах, как определение содержания раиоактивных 
веществ в золе молока. Международное агент
ство по атомной энергии заявляет, что обслу
живание такого вида в настоящее время может 
быть предоставлено по получении соответствую
щей просьбы. Делегация Австралии считает, что 
следует как можно шире использовать обору
дование Международного агентства по атомной 
энергии для сопоставления данных по радиации 
и для научных анализов, производимых прави
тельствами государств-членов на основании дву
сторонних соглашений о пробах, о которых го
ворится в проекте резолюции.

144. Нынешнее оборудование М еждународного 
а г е н т с т в а  по атомной энергии, оборудование, 
которое оно м о ж ет  п р ед о ставл ять  в настоящ ее 
время и в будущем, будет  расширено, когда  
будет заверш ено в конце 1960 года сооруж е
ние постоянной функциональной лаборатории для 
М еждународного а г е н т с т в а  по атомной энергии.

145. Мне х о тело сь  бы в заключение о тдать  
должное делегац и и  Канады и ее главе  г -н у  
Грину з а  их работу по подготовке обсуждения 
это го  вопроса н а  этой  сессии  Генеральной А с 
сам блеи . Наши дискуссии не оказал и сь  особен
но остры м и. Мы все  пы тались  подойти к этом у 
вопросу в компромиссном духе. Обычно, однако, 
в таких случаях в с е г д а  во зн и кает  ряд мелких 
и важных пунктов, требующих пространного о б 
суждения. То, что у нас  е с ть  проект  резолюции, 
который, я  надею сь, будет  принят без особых 
затруднений, объясн яется  те м ,  что несколько 
д елегаци й  проявили инициативу в отношении д о 
стижения соглашения и выработки п роекта  р е з о 
люции. Д елегаци я  Канады  в зя л а  на себя ини
циативу в этом  отношении, и мы должны быть 
благодарны п р ед стави тел ям  Канады, а также 
делегац и и  Ч ехословакии за  то ,  что они п о д го 
товили общий проект  резолюции, который, я 
думаю , м ы  все  поддержим.

Г -н  Белаунде (Перу) зан и м ает  п р е д с е д а т е л ь 
ское м е с то .

146. Г -н  ХАЙМ Е Р Л Е  (Австрия) (говорит п о -  
английски): Ораторы, которые до м еня  в ы с ту 
пали в связи  с этим  проектом  резолюции

/А /1 . .2 6 8 7 ,  так  блестящ е разъяснили его  цели и 
идеи, что едва  ли необходимо говорить  об этом 
дальш е. Т ем  не м е н е е ,  д елегаци я  А в с т р и и ж ел а -  
л а  бы сдел ать  несколько  кратких замечаний.

147. Мы с большим интересом изучили доклад 
о ходе работы / а / 41197 Научного комитета 
Организации Объединенных Наций по действию 
атомной радиации. Открытие ядерного деления 
и синтеза определило важные новые перспек
тивы. Это только начало, которое обещает ис
пользовать эти силы на пользу и для прогресса 
человечества. Однако еще мало исследованы 
последствия радиации в результате ядерных 
экспериментов; не определена степень, в которой 
такая радиация опасна для человека.

148. П оэтом у д елегаци я  Австрии будет п р и вет 
с т в о в ат ь  все ш аги , которые можно будет п ред 
принять для изучения м асш табов  этой опасности 
и для то го ,  чтобы с о зд ат ь  необходимые условия 
для эффективной защиты. П оэтом у  мы счи таем , 
что работа , выполненная до сих пор Н аучным 
к о м и тетом , засл у ж и в ает  наш его  с а м о го б о л ь ш о -  
го  внимания и вы сокой оценки. Более того , 
м ы  убеж дены, что исчерпывающий доклад, ко 
торый будет  п редставлен  в 1962 году, д а с т  нам 
более четкую картину всех  м ногосторонних а с 
пектов сложной и исключительно важной проб
лем ы  атомной радиации.

149. П озвольте  мне теп ер ь  сд е л а т ь  несколько 
кратких зам ечан и й  по проекту резолюции, к о 
торый м ы  р а с с м а т р и в а е м .  Мы сч и таем , что этот  
п роект  п р ед у см атр и в ает  полезные м ер ы , н ап р ав 
ленные на достиж ение целей, о которых я г о 
ворил во вступительны х зам ечан и ях .  Именно 
поэтом у делегац и я  Австрии с удовлетворением  
ст ал а  соавтором  данного  п роекта  резолюции.

150. О трех  целях это го  п роекта  очень кр асн о 
речиво р а с с к а з а л  м инистр  иностранных д ел  К а 
нады. Мы такж е  счи таем , что в деле  такого  
важ ного  значения как  человеческая  ж изнь н е 
обходимо заполнить  основные пробелы, которые 
еще сущ ествую т в наших знаниях, предоставив 
в распоряжение ученых самую полную и самую 
надежную информацию.

151. Это те м  более важно, потому что число 
ученых, обладающих надлеж ащ ей квалификацией 
для изучения вопросов использования атомной 
энергии, довольно ограничено. По этой  причине 
необходимо и сп о льзо вать  этих экспертов  э к о 
номно. П оэтом у  делегац и я  Австрии п р и ветству ет  
то, что в проекте  резолюции особо подчерки
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в а е тс я  ценность согласован ной  деятел ьн о сти  
всех  заин тересованн ы х организаций.

152. П озво л ьте  мне в этой  связи  косн уться ,  
в ч астности , М еждународного а г е н т с т в а  по а т о м 
ной энергии, учрежденного с конкретной целью 
разработк и  всех  аспектов  мирного использования 
атомной энергии.

153. С ущ ествует  тесн ая  с в я з ь  между воп ро
сами, относящимися к компетенции это го  о р 
гана , и исследованиями, проводимыми Научным 
ком и тетом . Более  того ,  в распоряжении М еж 
дународного а г е н т ст в а  по атомной энергии и м е 
ется  необходимое лабораторное оборудование и 
большое количество  квалифицированных научных 
работников. П оэтом у мы счи таем , что М еж ду
народное аген тство  по атомной энергии не т о л ь 
ко я в л яе т с я  наиболее ком петентны м  органом , 
но что оно находится в исключительно б л а г о 
приятном положении, чтобы сп особ ствовать  в ы 
полнению этой задачи .

154. Д елегац и я  Австрии п о л агает ,  что ко н су ль 
тации между Н аучным ком и тетом  и М еж дуна
родным аген тств о м  по атомной энергии, упо
м и н аем ы е в проекте резолюции, приведут к 
усилению сотрудни чества  и к согласованию  м ер ,  
направленных на  достиж ение общей цели.

155. П озво л ьте  мне в заклю чение в ы р а зи ть  н а 
деж ду, что это т  проект  резолюции, который, 
как мы убеждены, я в л яе т с я  крупным ш агом 
вперед  на пу’ги к устранению опасностей  а т о м 
ной радиации, будет единодушно принят Г е н е 
ральной А ссам блеей .

156. Г -н  О Р Т И С -М А Р Т И Н  (К о с т а -Р и к а ) ( г о в о 
рит по-испански): Ч итая  проект резолюции [ А /  
Ь.26в7  я зам ети л  сегодня одно упущение, на  
которое мне бы хо тело сь  обратить  внимание 
авторов п роекта , п ред стави телей  Австрии, А р 
гентины , Ганы, Ирландии, Италии, К анады , М е к 
сики, Новой Зеландии, Н орвегии, Ч ехословакии 
и Японии.

157. Я полагаю , что это случайное упущение; 
оно состои т  в том , что среди специ али зирован
ных учреждений не упоминается  О рганизация 
объединенных наций по вопросам образования , 
науки и культуры. Мне к аж ется ,  что в пункте 2 
части  I перед назван ием  Всемирная о р г а н и з а 
ция здравоохранения сл еду ет  в стави ть  « О р г а 
низация объединенных наций по вопросам о б р а 
зования, науки и культуры». Аналогичным о б 
р азо м  в части  III перед н азван и ем  П родоволь

ственная и сел ьско х о зяй ствен н ая  организация 
Объединенных Наций необходимо в с т ав и ть  «Ор
ганизация объединенных наций по вопросам  о б 
разовани я, науки и культуры».

158. Внося это предложение, разреш ите мне 
еще раз  с к а з а т ь ,  что я уверен , что это была 
случайная редакционная ошибка. Я считаю , что 
н ет  никакой особой необходимости пространно 
обсуж дать  участие ЮНЕСКО в этой д е я т е л ь 
ности или приводить обширный м атер и ал  в под
держку это го  предложения, так  как , по м оем у  
мнению, это  упущение очевидно.

159. Т ем  не м ен ее ,  мне хо тело сь  коснуться  
одного сообщения О рганизации Объединенных 
Наций для прессы  от  15 июня 1959 г. по вопросу 
о биологическом  влиянии радиации, который о б 
суждался в Венеции под эгидой Международного 
а г е н т с т в а  по атомной энергии и Организации 
объединенных наций по вопросам образования , 
науки и культуры. В этом  сообщении для прессы  
говорится  о различных органах , которые прини
мали участие в этом  совещании.

160. В другом  сообщении О рганизации Объеди
ненных Наций для прессы  от 13 ноября 1959 г. 
говорится  о конференции д вухсот  эк сп ертов ,  
состоявш ейся в Монако для обсуждения вопроса 
об удалении радиоактивных отходов; э т а  кон
ференция была орган и зован а  М еждународным 
а ге н тств о м  по атомной энергии. О рганизация 
объединенных наций по вопросам  образования, 
науки и культуры  я в л яе т с я  одним из инициато
ров этой конференции, что подтверж дается  в 
сообщении для прессы  от 13 ноября 1959 года.

161. Д еяте л ь н о с ть  ЮНЕСКО в этой области 
такж е обсуж дается  в ном ерах  журнала «Хрони
ка  ЮНЕСКО» за  октябрь  и июнь 1959 года.

162. Я уверен , что н ет  необходим ости  приво
дить многие докум енты , факты и аргум енты  в 
д о к а за т е л ь с т в о  большого значения и широкой 
д еятельн ости  ЮНЕСКО в этой  области , и я 
уверен , что это упущение было сделано с л у 
чайно при составлении п роекта  и что для а в 
торов это го  п роекта  нетрудно будет принять 
формальное предложение о включении названия 
Организации объединенных наций по вопросам  о б 
разовани я , науки и культуры после слов «Продо
вольственная  и сел ьскохозяй ствен н ая  о р г а н и за 
ция Объединенных Наций» и перед словам и  « В с е 
мирная организация здравоохранения» в пункте 2 
части  II, а такж е после слов «Международное 
а ген тств о  по атомной энергии» в ч а с т и Ш .
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163. Если у авторов п роекта  н ет  возражений, 
то , я уверен, они примут это  предложение, к о 
торое я сейчас  формально вношу.

164. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит  по-испански): 
Я проконсультируюсь с авторам и проекта  после 
то го ,  как предоставлю  слово последнему оратору 
в м оем  списке — п редстави телю  Норвегии.

165. Г -н  Н И Л ЬС ЕН  (Н орвегия) ( говорит п о -  
английски): Д ел егац и я  Н орвегии  в сегд а  и н тер е 
совалась  научными достижениями, сделанными 
под эгидой О рганизации Объединенных Наций, в 
изучении дей стви я  атомной радиации. Поэтому 
мы я вл яем ся  соавтором  проекта  резолюции [ А /  
Ь .2687 , вн е с е н н о го н а р а сс м о т р е н и е  Генеральной 
А ссам блеи  и рассчитанного  на то, чтобы продол
ж ать  и расш ирять объем ценной работы, п рово
димой в этой области  Н аучным ком и тетом  О р
ганизации Объединенных Наций по действию  
атомной радиации.

166. Постановления и цели проекта  резолюции 
были уже разъяснены  Генеральной А ссам блее  
п р ед стави тел ем  Канады и другими соавторам и . 
П оэтом у  я ограничусь  выражением у д о в л е т в о р е 
ния от имени д елегаци и  Н орвегии по поводу 
т о го ,  что дискуссии, которые привели к с о с т а в 
лению проекта  резолюции, и большая группа 
авторов проекта  должны оправдать  наши надежды 
н а  то , что работа  Н аучного ком и тета  будет  п ро
д олж аться  без  затруднений и осложнений, с в я 
занных с расхождениями мнений, расхождениями 
ненаучного х ар а к те р а ,  в сам ом  К ом итете .

167. В этой связи  я хочу подчеркнуть, что 
п р е д л а га е м а я  п р о грам м а  работы с о о т в е т с т в у е т  
предложениям с ам о го  Н аучного  ком и тета . Д о л ж 
ное внимание было уделено возм ож н остям  д р у 
гих международных организаций в этой области , 
с т ем  чтобы и зб е ж а ть  дублирования и б ес п о 
лезн ой  работы .

168. Мы твердо уверены  в том, что для всех 
нас  полезно и очень важно расширять общие 
знания о действии  искусственной и е с т е с т в е н 
ной радиации и что необходимы более и н тен 
сивные международные усилия для получения 
всей  возможной информации по этом у вопросу.

169. Д елегаци я  Н орвегии с удовлетворением  з а 
я в л я е т ,  что Н орвегия полностью поддерж ивает  
п рограм м у , изложенную в проекте резолюции, 
и готова  активно у ч ас т в о в а т ь  в ее о с у щ е с т 
влении в пределах имеющихся у нас ресурсов . 
Мы готовы  принять участие  в общем собирании

радиоактивных проб и п р ед став л ять  для анализа 
такие пробы, представляющ ие общий интерес . 
Кроме то го ,  Н орвегия  го то ва  о к а з а т ь  помощь 
в проведении анализов радиоактивных проб в с о 
отв етств и и  с предложениями делегац и и  Канады. 
Говоря более конкретно, Н орвегия  готова  предо
стави ть  в распоряжение Н аучного ко м и тета  р е 
зу л ь таты  исследований, которые она проводит в 
области здравоохранения в целях разработки  
превентивных м ер  для защ иты персонала  против 
радиоактивного  облучения.

170. В заклю чение, делегаци я  Н орвегии  р е к о 
м ен д ует  Генеральной  А ссам блее  принять п р ед 
ставленны й ей проект резолюции; она сч и тает ,  
что излож енная в нем  п р о гр ам м а  приведет к 
тесном у  и эффективному сотрудничеству  Н аучн о
го к о м и тета ,  М еждународного а г е н т с т в а  по 
атомной энергии и заи н тересованн ы х  специали
зированных учреждений.

171. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-испански): 
П режде чем п о стави ть  на  голосование проект  
резолюции, мне бы хо тело сь  спросить авторов 
это го  п роекта , имею т ли они какие-либо  в о з 
ражения против включения ЮНЕСКО в число сп е
циализированных учреждений, перечисленных в 
частях  II и III. Если у них возраж ений н ет , 
то я буду счи тать ,  что ЮНЕСКО будет вклю 
чена в части  II и III .

П ринимается  соответствую щ ее решение.

172. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-испански): 
Т еперь  я ставлю  на голосование -проект р е з о 
люции /А /Ь .2 6 8 7 ,  внесенный А встрией, А р ген 
тиной, Ганой, Ирландией, Италией, Канадой, 
М ексикой, Новой Зеландией, Н орвегией , Ч е х о 
словакией и Японией.

П роект  резолюции принимается 78 голосам и , 
причем никто не голосовал  против.

ПУНКТ II ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Доклад Совета Безопасности

173. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-испански): 
Д елегаци и  Канады и Туниса внесли проект  р е 
золюции /А /Ь .2 6 7 7 ,  в  котором Г енеральная  А с 
сам блея  принимает к сведению доклад С овета  
Б езо п асн о сти  /А /4 1 9 0 7  за  период с 16 июля 
1958 г .  по 15 июля 1959 года. Если никто из 
п ред стави телей  не ж е л а е т  вы ступ ить , я буду 
счи тать ,  что Г енеральная  А ссам блея  принимает 
это т  проект  резолюции без возражений.

Проект резолюции принимается.
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ПУНКТ 15 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Выборы трех непостоянных членов 
Совета Безопасности (продолжение)*

174. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Члены Генеральной А ссамблеи помнят, что 3 
ноября 1959 г. в хонце 9 3 5 -го  пленарного з а 
седания, посвященного выборам кандидатов на 
вакансии, которые открываются в Совете Б е з 
опасности 1 января 1960 г .,  было проведено 
первое из трех голосований по кандидатурам  
Турции и Польши. В соответствии с правилами 
процедуры необходимо сейчас провести второе 
ограниченное голосование по кандидатурам этих 
двух стран.

По приглашению П редседателя г-н  Огюст (Г аи
ти) и г-н  Масфар (Индонезия) исполняют обя
занности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 81
Число бю ллетеней, признанных н едей ст

вительными: О
Число бюллетеней, признанных действи

тельными: 81
Число воздержавшихся: 1
Число участвовавших в голосовании: 80
Т ребуем ое большинство: 54

Число полученных голосов;
П о л ь ш а ..................................................................... 42
Т у р ц и я ..................................................................... 38

175. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Ввиду того что второе голосование не дало 
решающих результатов, приступим к третьем у  
ограниченному голосованию.

По приглашению П редседателя г-н  Огюст (Г аи 
ти) и г -н  Масфар (Индонезия) исполняют обя
занности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 82
Число бю ллетеней, признанных н едей ст

вительными: О
Число бю ллетеней, признанных действи

тельными: 82
Число воздержавшихся: 1

* Возобновление прений, прерванных на 8 3 5 -м  з а с е 
дании.

Число участвовавших в голосовании: 81
Требуем ое большинство: 54

Число полученных голосов;
Польша .......................................   42
Турция ................................................................. 39

176. П РЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
В соответствии с правилами процедуры мы 
должны сейчас провести три неограниченных 
голосования. Все страны, кроме тех , которые 
уже являются членами Совета Безопасности  
или были избраны в этот орган, имеют право 
быть избранными в Совет Б езопасности . Теперь  
мы проведем сороковое голосование, — первое 
неограниченное голосование этой серии.

По приглашению П редседателя г-н  Огюст (Г аи
ти) и г -н  Масфар (Индонезия) исполняют обя
занности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 82
Число бю ллетеней, признанных н едей ст

вительными: О
Число бю ллетеней, признанных дей стви 

тельными; 82
Число воздержавшихся: 1
Число участвовавших в голосовании: 81
Т ребуем ое большинство: 54

Число полученных голосов:
Польша:  39
Турция:  39
Люксембург ..................................................... 2
Ирландия   . . . . .  1

177. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Теперь мы проведем сорок первое голосование,— 
второе неограниченное голосование этой серии.

По приглашению П редседателя г -н  Огюст (Г аи
ти) и г -н  Масфар (Индонезия) исполняют обя
занности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 82
Число бюллетеней, признанных н едей ст

вительными: О
Число бю ллетеней, признанных действи

тельными: 82
Число воздержавшихся: 1
Число участвовавших в голосовании: 81
Т ребуем ое большинство: 54
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Число полученных голосов:
Польша .....................................................................40
Турция ..................................................................... 36
Гана ........................................................................  1
Ирландия ................................................................  1
Исландия ................................................................  1
Люксембург ........................................................  1
Украинская Советская Социалистическая 

Республика ........................................................  1

178. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Теперь мы проведем сорок второе голосование,— 
третье неограниченное голосование этой серии.

По приглашению П редседателя г-н  Огюст (Г аи 
ти) и г-н  Масфар (Индонезия) исполняют обязан 
ности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 82
Число бюллетеней, признанных н ед ей ст

вительными: 0
Число бюллетеней, признанных действи

тельными; 82
Число воздержавшихся: 2
Число участвовавших в голосовании: 80
Требуем ое большинство: 54

Число полученных голосов:
П о л ь ш а .....................................................................40
Т у р ц и я ..................................................................... 39
Греция ................................................................  1

179. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Теперь мы проведем сорок третье голосование, 
первое из серии голосований, ограниченных кан
дидатурами Польши и Турции.

По приглашению П редседателя г-н  Огюст (Г аи 
ти) и г-н  Масфар (Индонезия) исполняю тобязан- 
ности счетчиков голосов.

Производится тайное голосование.

Общее число бюллетеней: 82
Число бюллетеней, признанных н ед ей ст

вительными: 0
Число бюллетеней, признанных действи

тельными; 82
Число воздержавшихся: 1
Число участвовавших в голосовании: 81
Т ребуем ое большинство: 54

Число полученных голосов:
П о л ь ш а .........................................................................42
Турция  ......................................................... 39

180. П РЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
Ввиду результатов голосования, если нет в о з
ражений со стороны Генеральной А ссамблеи, 
мне бы хотелось предложить отложить дальней
шее голосование до 1 декабря 1959 г.; пред
полагается, что заинтересованные страны и все  
другие делегации приложат новые усилия к том у, 
чтобы разрешить эту проблему.

Принимается соответствую щ ее решение;

ПУНКТ 28 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Чрезвычайные вооруженные силы Органи
зации Объединенных Наций: 

с) очередной доклад о Чрезвычайных во
оруженных силах

181. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): 
До закрытия заседания мне бы хотелось пред
ложить обсудить еще один пункт: пункт 28 по
вестки дня Генеральной А ссамблеи: Ч резвы 
чайные вооруженные силы Организации Объ
единенных Наций: с) очередной доклад о Ч р ез
вычайных вооруженных силах.

182. Как я понимаю, в целях информации Г е 
неральный Секретарь составил и разослал док 
лад /А /4 2 1 0 7 , и  поэтому нет необходимости  
в том , чтобы Генеральная Ассамблея приняла 
какое-либо конкретное решение по этому во
просу. Единственное решение, которое следует  
принять в отношении Чрезвычайных вооружен
ных сил Организации Объединенных Наций, ка
сается  финансирования их операций, и этот  
вопрос определенно относится к кругу ведения 
П ятого комитета, который представит Генераль
ной А ссам блее доклад в свое время. Я считаю, 
что было бы полезным для работы Пятого  
комитета, если бы Генеральная А ссамблея при
няла к сведению сегодня доклад об операциях 
Чрезвычайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций, представленный Генераль
ным Секретарем . Тогда Пятый комитет мог бы 
рассм отреть пункт, который ему поручен, — 
вопрос о финансировании операций Чрезвычайных 
вооруженных сил Организации Объединенных Н а
ций.

183. По порядку ведения заседания я предостав
ляю слово представителю С оветского Союза.

184. Г -н  СОБОЛЕВ (Союз Советских Социали
стических Республик): Пункт 28 повестки дня, 
Чрезвычайные вооруженные силы Организации



872 Генеральная Ассамблея — Четырнадцатая сессия — Пленарные заседания

Объединенных Наций: с) очередной доклад о Ч р е з 
вычайных вооруженных силах, в п о вестке  с е г о д 
няшнего заседан ия  не значится . Этот пункт 
н ам еч ен  для обсуждения на пленарном з а с е д а 
нии Генеральной  А ссам блеи  в пятницу 20 ноября 
1959 года.

185. С оветск ая  делегаци я  исходила из того , 
что эт о т  пункт и будет  обсуж даться  в пятницу. 
Поскольку мы хотели  бы вы ступить  по этому 
вопросу и, возмож но, что некоторы е другие 
делегац и и  з а х о т я т  с д ел ать  то же сам о е ,  я про
шу эт о т  вопрос сегодня не обсуж дать , а о б 
суж дать  его  как нам ечен о , т .е .  на  пленарном 
заседан ии  в пятницу.

186. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит  по-испански): 
Вопрос по порядку ведения заседан и я  был под
н ят  п р ед стави тел ем  С оветского  С ою за  как раз 
в то врем я , когда  я собирался с к а з а т ь ,  что 
если н ет  возраж ений и если никто из п р е д с та 
вителей  не ж е л а е т  вы ступ ить , то мы и п р и сту 
пим к обсуждению пункта 28с повестки  дня.

187. Цель обсуждения пункта 28 ^  повестки  дня 
сей час ,  если бы никто не возраж ал ,  состояла  
в том , чтобы д а т ь  возм ож н ость  П ятому ком и
те ту  продолж ать свою работу. Однако, ввиду 
того  что Советский  Союз в о зр а ж а е т ,  я не вижу 
причин, препятствующих обсуждению это го  пунк
та  в пятницу 20 ноября 1959 года.

Заседание з а к р ы в а е т с я  в 18 ч. 30 м.

ЫсЬо Ш  Сепеуа 63-24141 МагсЬ 1964 175
О К/СА /Х 1У -РУ . 839


